
•НА ПРОСВЕТ•

Росстат подсчитал, что сред-

няя заработная плата в стра-

не выросла до 73 709 рублей, 

прибавив 14% по сравнению 

с предыдущим годом. Одно-

временно айтишный журнал 

«Хабр Карьера», проанали-

зировав заработки отече-

ственных программистов, 

констатировал: во втором 

полугодии 2023-го они умень-

шились до 141 тысячи в ме-

сяц, или на 15%.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Спрос на рабочих в России 

действительно превзошел по-

требность в IT-специалистах, 

подтвердили в Минтруде. При-

чина простая: каждая третья 

вакансия в стране именно из 

промышленного персонала, а 

всего их 660 тысяч. Закрывать 

некем: за 2023 год даже число 

пенсионеров в стране уменьши-

лось на 700 тысяч, несмотря на 

перерыв в назначении пенсий 

по старости. Директор Инсти-

тута региональных проблем 

Дмитрий Журавлев объясняет: 

«Старшее поколение вымирает, 

как мамонты. В 90-х был пере-

избыток инженеров и советских 

рабочих. Промыш ленность 

упала, а люди еще были живы. 

А сейчас они ушли, ведь самым 

молодым из того поколения сей-

час за 80».

Кадровикам приходится пере-

манивать работников. Сервис 

«Авито.Работа» выяснил, какая 

профессия стала самой высо-

кооплачиваемой в минувшую 

зиму. Оказалось, больше всех 

заработали шоферы-дально-

бойщики: в среднем им платят 

184 тысячи рублей в месяц. Тем 

не менее, по заявлению руково-

дителя организации «Водители 

России» Олега Тороша, дефицит 

людей за рулем в отрасли пере-

возок доходит до 25%. При этом 

возраст большинства водителей 

превышает 50 лет. А молодые не 

спешат связывать жизнь с этой 

профессией.

Второе место в рейтинге 

зарплат досталось геодезистам 

(169 тысяч), третье –  фрезеров-

щикам (164 тысячи). А инженеру 

по бурению, готовому поехать 

вахтовиком в Анадырь, рекруте-

ры обещают 410 тысяч рублей за 

полтора месяца. Для сравнения: 

по данным Росстата, в 2023 году 

усредненная зарплата государ-

ственного служащего составляла 

126 тысяч рублей.

А токарю в Мордовии предла-

гают в среднем 147 513 рублей. 

Но с выездом в Казань – «на 

крупное предприятие по изго-

товлению и ремонту газотур-

бинных электродвигателей как 

гражданского, так и оборонного 

значения». Проживание в квар-

тире полностью за счет работо-

дателя, заселение в день приезда. 

На такую же «вахту» предлагают 

токарю-карусельщику из Саран-

ска ездить в Брянск за 190 тысяч, 

а в Москву токарю-универсалу – 

за 143 000–171 600 (ночные сме-

ны оплачиваются с повышенным 

коэффициентом, жилье за счет 

компании). А в Липецк зовут то-

карей ЧПУ на зарплату 185 900 

в месяц чистыми. И даже обеща-

ют еще разовые 10 ты-

сяч по акции «приведи 

друга». Или привези?

позволяет влиять на производи-

тельность труда.

Для становления индустрии 

ИИ в целом правительством 

России сформирована нацио-

нальная стратегия развития до 

2030 года. «Главное сейчас – со-

хранить тренд на внедрение, обес-

печить массовое использование 

и тиражирование технологии 

в отраслях. Поддерживать рабо-

ту с ИИ среди бизнеса, который 

использует технологию, помогут 

общесистемные меры по снятию 

нормативных ограничений, ис-

пользованию экспериментальных 

правовых режимов, наращива-

нию кадрового резерва, – вещал 

Максим Решетников. – Будем 

формировать научные школы, вы-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Вася 
из налоговой
Сотрудники уголовного 
розыска ГУ МВД 
по Петербургу и 
Ленинградской области 
задержали криминальных 
авторитетов из, казалось 
бы, забытых лихих 90-х

«Петь, как 
Магомаев, 
не сможет 
никто»
И все же солист Большого 
театра Эльчин Азизов 
решился продлить жизнь 
песням великого земляка

БОРЬБА ИДЕЙ 7

Андрей 
ПОНКРАТОВ: 

Бейте в бубны, к вам едет 
«Моя Планета»!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

На выставке «Россия» прави-

тельство РФ провело пленар-

ную сессию «Искусственный 

интеллект – главная техно-

логия XXI века». «Мы видим, 

что искусственный интеллект 

становится ключевой техноло-

гией, с его развитием нераз-

рывно связано повышение эф-

фективности во всех сферах 

деятельности. Благодаря ИИ 

становится возможен пере-

ход от экономики дефицита к 

экономике изобилия. В связке 

с другими технологиями ИИ 

способен снизить стоимость 

очень многих товаров, умень-

шив затраты на их произ-

водство», – убеждал п ублику 

вице-премьер Дмитрий 

Ч ернышенко.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А 
министр экономического 

развития Максим Решет-

ников несколько неожи-

данно сообщил, что Россия 

по объему совокупных вы-

числительных мощностей входит 

в топ-10 стран-лидеров, общий 

уровень внедрения искусствен-

ного интеллекта в приоритетных 

направлениях экономики соста-

вил 31,5% По его словам, дефицит 

кадров, конкуренция за них, рост 

зарплат – одни из ключевых вы-

зовов в экономике в ближайшее 

время. Решить проблему помо-

гает искусственный интеллект, 

который за счет оптимизации 

процессов, снижения издержек 

и повышения качества продукции 

ИИ не любит пустых разговоров
Каковы перспективы России в этой самой высокотехнологичной сфере? 
Попробуем сравнить слова и дела

с. 2

с. 3 с. 3

Лучшая приманка – рубль
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Личный скворечник 
в общем 
человейнике

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Построив в минувшем году 110 млн кв. ме-

тров жилья, Россия сравнялась с мини-

мальным европейским показателем числа 

жилых комнат на одного жителя страны: 

1,1. Во Франции этот показатель равен 

1,8, в Норвегии – 2,0, в Бельгии – 2,1, но от 

Польши, Румынии, Словакии и некоторых 

других стран Россия уже не отстает. Мож-

но было бы порадоваться, но...

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Однако мы еще сильно превышаем европейские 
стандарты по скученности: средняя площадь кварти-
ры в Евросоюзе – 76 кв. метров, а у нас, по данным 
портала «Сибдом», в 2023 году площадь новых квар-
тир в «человейниках» составила меньше 50 «квад-
ратов». То есть в полтора раза меньше европей-
ских. И если в Самарской области жилая площадь 
строящихся квартир опустилась до 54,9 кв. метров, 
в Москве – до 52,9, то в Ленинградской области 
– аж до 40,2. Согласитесь, большая разница – на 
целую комнату! Для сравнения: средняя площадь 
(общая) квартиры, построенной в СССР в далеком 
уже 1988 году, составляла 59,4 метра.

В чем же дело? Нынче не стены сдвигаются, 
а прежде всего уменьшается число комнат в каж-
дой отдельно взятой квартире: более половины 
сдаваемого жилья – это «однушки». А доля квартир 
с тремя и более комнатами не превышает на рынке 
нового жилья 15%. Хотя, по данным опросов, прово-
димых корпорацией «ДОМ.РФ» и ВЦИОМом, около 

80% семей хотели бы купить двух- или трехкомнат-
ную квартиру площадью от 55 до 80 кв. метров (81% 
респондентов с доходами не ниже средних, планиру-
ющих покупку квартиры в ближайшие пять лет).

«Для выправления ситуации «ДОМ.РФ» предла-
гает модифицировать меры государственной под-
держки, в частности дополнительно снизить ставки 
по льготным ипотечным программам при покупке 
жилья большей площади (от 55 «квадратов»). Это 
позволит переориентировать жилищное строитель-
ство в первую очередь на нужды семей, которые 
планируют завести детей или уже их воспитыва-
ют», – говорит руководитель Аналитического цен-
тра «ДОМ.РФ» Михаил Гольдберг. И напоминает, что 
покупку просторного жилья уже стимулирует «Даль-
невосточная ипотека». Кредит под 2% там можно 
получить на сумму до 6 млн рублей. Однако если 
приобретается квартира площадью более 60 ме-
тров, то лимит кредита увеличивается до 9 млн.

Меры, позволяющие стимулировать спрос на 
многокомнатные квартиры, обсуждаются давно, 
отмечает руководитель комиссии по проектному 
финансированию Общественного совета при Мин-
строе Рифат Гарипов. Говорилось, например, о про-
граммах trade-in, чтобы семьи, которые планируют 
расширяться, могли автоматически рассчитывать 
на более привлекательные условия ипотеки на по-
купку большей квартиры при появлении второго и 
последующих детей. Такими стимулами могут быть 
также дополнительное снижение кредитной ставки, 
увеличение величины кредитного лимита для боль-
ших квартир, а также, применительно к индиви-
дуальному жилищному строительству программы, 
выделение земли, подключение коммуникаций и 
кредитование строительства или приоб-
ретения дома, учитывающие оптималь-
ный размер площади...

ТАТЬЯНА БАШКАТОВА

ДОМОХОЗЯЙКА
– Я, конечно, счастлива, но не 
каждую секунду, а в основном 
только когда провожу время 
с внуком. Да, теперь мои главные 
радости связаны с детьми и вну-
ками. Ну а для полного счастья 
мне не хватает здоровья.

НОДИРБЕК МАМАРИЗАЕВ

ПОВАР
– Я работаю каждый день по 
12 часов, и выходных у меня 
практически нет. Это тяжелая 
жизнь, думать о счастье просто 
некогда. Будет побольше свобод-
ного времени – тогда, может, и 
поговорим. А пока извините…

СЕРГЕЙ СОЗИНОВ

РАБОТАЕТ В СФЕРЕ ОБОРУДОВА-
НИЯ ДЛЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА
– Я, как и многие сегодня, живу 
маленькими радостями. Навер-
ное, для счастья не так уж много 
надо, но все же чуть больше, чем 
зарплата. Лично мне не хватает 
надежды и веры в лучшее. Не зна-
ете, где это взять?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Много ли надо для счастья
ООН опубликовала очередной «индекс сча-

стья», Россия в нем на 72-м месте. Но вот 

наш ответ Керзону: по оценкам ФОМа, уро-

вень счастья россиян вырос до самого высо-

кого с 2018 года. А вы-то сами счастливы?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Хорошо, но тесновато.

курсы 
валют

$91,9499 (–0,7362)

€100,3650 (–0,2489)

12-e 
место
среди стран 
«Большой двад-
цатки» занимает 
Россия по уров-
ню внедрения 
ИИ в основ-
ных отраслях 
о течественной 
экономики, 
заявил замми-
нистра эконо-
мического раз-
вития М аксим 
К олесников
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делять дополнительное финанси-

рование и открывать новые иссле-

довательские центры, привлекать 

к этому бизнес, наращивать вы-

числительные мощности, чтобы 

будущим топовым специа листам 

было с чем работать».

Как всегда, планов громадье, 

и все нацелены в будущее. В со-

ответствии с национальной стра-

тегией развития ИИ к 2030 году 

(введена в действие указом прези-

дента РФ от 10 октября 2019 года), 

внедрение ИИ даст прирост ВВП 

на 11,2 трлн рублей, а инвестиции 

бизнеса и государства в ИИ уве-

личатся со 120 млрд до 850 млрд 

рублей в год. При этом активно 

внедрять ИИ будут до 95% прио-

ритетных отраслей.

Министр цифрового развития, 

связи и массовых коммуникаций 

РФ Максут Шадаев приоткрыл 

завесу тайны над тем, что уже 

сделано в этой сфере: «Большое 

направление – здравоохранение, 

2/3 регионов активно внедряют 

технологии распознавания меди-

цинских изображений. Более чем 

в половине кол-центров исполь-

зуются голосовые роботы, распо-

знавание голоса. Они отвечают 

на вопросы, записывают к врачу, 

в МФЦ. Огромная работа прово-

дится по внедрению технологии 

ИИ для анализа геоданных. Это 

снимки дистанционного зондиро-

вания, материалы аэрофотосъем-

ки, которые позволяют смотреть 

места незаконной вырубки лесов, 

отслеживать потенциальные тех-

нологические и экологические 

проблемы».

И, конечно, «Госус лу ги». 

«Наша цель – чтобы человек 

в принципе забыл про заявле-

ния, регламенты, формы. Чтобы 

он, общаясь с роботом, колонкой 

или в мессенджере, сказал, что 

ему нужно, ответил на вопросы, 

а заявление сформировалось и 

ушло», – расписал картину свет-

лого будущего Максут Шадаев. 

Добавим к этому: в октябре зам-

министра экономического раз-

вития Колесников, рассказывая 

об обновленной стратегии раз-

вития искусственного интеллек-

та до 2030 года, информировал, 

что по уровню внедрения ИИ в 

основных отраслях российской 

экономики Россия уже сейчас за-

нимает 12-е место среди стран 

«Большой двадцатки», 

а к 2030-му этот уро-

вень достигнет 90%.

В России больше 
не жалуются на 
дефицит кадров, 
а повышают 
зарплаты

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля началась досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

22
марта

2024
пятница

№ 19–20 (27754)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Сыграйте 
нам красиво!
Тренеру 
приходится 
думать не только 
о результате, 
но и о зрелищности 
игры
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•ЭХО•

Как говорил опер из фильма «Холодное лето 

пятьдесят третьего...», хвосты длинные быва-

ют. Сотрудники уголовного розыска ГУ МВД по 

Петербургу и Ленинградской области задер-

жали криминальных авторитетов из, казалось 

бы, забытых лихих 90-х. Один из подозревае-

мых по кличке Вася нынче руководит отделом 

в городском Управлении Федеральной налого-

вой службы РФ.

ИРИНА СМИРНОВА

Э
то выяснилось, когда Октябрьский рай-

онный суд арестовал пятерых бывших 

участников ОПГ Андрея Волова по кличке 

Маленький, которым предъявили вновь 

открывшиеся криминальные эпизоды из 

прошлого. По версии следствия, в группировку 

входило не менее двух десятков человек. Банда с 

1992-го по 1999-й промышляла вымогательства-

ми, разбойными нападениями, похищениями и 

убийствами. Самого 61-летнего Волова, а также 

его сообщников Александра Яковенко и Николая 

Рудова задержали за казнь одного из подельников 

в 1997 году. Отрезанную голову жертвы бандиты 

привезли в ресторан, где подали ее с картошкой, 

чтобы показать в назидание остальным.

– Андрей Волов себя называл авторитетным 

бизнесменом, долго проживал в Венесуэле, но 

вернулся в Петербург, где кровавый шлейф пре-

ступлений дал о себе знать, – рассказал бывший 

старший оперуполномоченный по особо важным 

делам Управления уголовного розыска крими-

нальной милиции ГУВД Петербурга и Ленобласти 

Анатолий Штомпель.

В советские времена Волов неплохо проявил 

себя на комсомольской работе, возглавлял студен-

ческие отряды, работал в обкоме ВЛКСМ, откуда в 

перестроечные времена подался в кооперативное 

движение. Рассказывая о «Бандитском Петербур-

ге», опера вспоминали, что о Маленьком в Питере 

ходили страшные слухи. Говорили, что в его банде 

за неисполнение приказа рубят пальцы и убивают 

за малейшие подозрения в измене. Коммерсанты 

боялись уходить под другую «крышу», справедли-

во опасаясь за свою жизнь. О связях Маленького 

в официальных силовых структурах – якобы они 

являлись залогом его неуязвимости – тоже ходили 

легенды.

Но все же в 1999 году Андрей Волов был задер-

жан сотрудниками РУБОП и УФСБ. Спустя год 

ему предъявили обвинение в совершении более 

30 преступлений по 17 статьям УК РФ. Преступных 

эпизодов ему вместе с подельниками вменялось 

столько, что лишь на объединение уголовных дел 

ушло нескольких месяцев. С сентября 1999-го по 

октябрь 2000-го погибли четыре свидетеля, дав-

шие показания против Волова. Трое были демон-

стративно убиты, один скоропостижно умер при 

загадочных обстоятельствах...

Наконец, в марте 2001 года обвинительное за-

ключение по делу Волова и 19 его сообщников 

направили в городской суд Петербурга. Подсу-

димым вменялись бандитизм, создание и уча-

стие в организованном преступном сообществе, 

убийства, вымогательства, разбои, незаконный 

оборот оружия и еще целый ряд преступлений. Ле-

том 2004-го горсуд вынес приговор Волову: 14 лет 

строгого режима. В марте 2005-го Верховный суд 

снизил срок до 13 лет и определил колонию обще-

го режима. В 2009-м Волов вышел на свободу по 

УДО. Говорят, вернулся к предпринимательской 

деятельности – сейчас ему принадлежит крупная 

овощебаза.

Правой рукой Маленького долгое время считал-

ся Джон Солдат, бывший морпех Евгений Смирнов. 

Взяв у шефа полмиллиона долларов, он скрылся. 

Волов якобы не смог его разыскать. Вот этот эпизод 

и послужил основанием для нового ареста. Опе-

ративники вновь пришли к Маленькому – на этот 

раз по уголовному делу об убийстве членов банды 

27 лет назад. Волова и его пособников оставили 

под арестом до 18 апреля 2024 года.

А уже в марте задержали и 52-летнего Дмитрия 

Васильева, который на вопрос судьи о месте рабо-

ты гордо ответил: «Начальник отдела Управления 

Федеральной налоговой службы по городу Санкт-

Петербургу».

И действительно, его имя значилось на сайте 

ведомства. Но и в полицейских базах сохрани-

лись сведения о его возможной причастности к 

убийствам и похищениям людей в период пре-

бывания в ОПГ Волова. Чего стоят тогда все эти 

конкурсы на замещение вакантных должностей 

и интернет-ресурсы Управления кадровым со-

ставом госслужбы РФ? В анкеты при приеме со-

трудников в ФНС никто не смотрит? А в зале суда 

в момент ареста к Васильеву направились сразу 

три адвоката...

Теперь начальника отдела налоговой службы 

Петербурга обвиняют в соучастии в жестоких 

убийствах почти 30-летней давности. По версии 

следствия, именно Васильев (по кличке Вася) со-

вместно с Воловым и другими членами банды в 

1995 году заманил Джона Солдата в Сестрорецк, 

где на трассе его расстреляли из автоматов, а по-

том закопали. Силовики полагают, что Васильев 

получил за участие в этом убийстве 5 тысяч долла-

ров. После была убита и девушка Солдата. Также 

Васильеву вменяется соучастие в показательной 

казни в 1997 году еще двух бойцов бригады Ма-

ленького на Мурманском шоссе.

В пресс-службе судов Петербурга сообщили, что 

Васильев против ареста возражал, как и почти все 

задержанные. Его, а также Игоря Диаса-Фернан-

деса и Виталия Дрожжина отправили под стражу 

до 19 апреля. Их обвиняют по ст. 102 УК РСФСР 

(умышленное убийство при отягчающих обсто-

ятельствах). Евгений Филатов будет находить-

ся в СИЗО до 20 апреля, а Максим Голубков – до 

4 апреля, им предъявлены обвинения по ст. 105 

УК РФ (убийство).

Так что криминальная жизнь Петербурга, дав-

шая богатую пищу создателям криминальных саг 

и телесериалов, не оскудела сюжетными ходами 

и ждет своих новых летописцев. Т
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В 350 раз больше 
России тратит Китай на разработку передовой отрасли 
технологий, поскольку видит ИИ как приоритет своего 
развития

Более 1200 детей из Грайворона и Шебекино 
на три недели вывезут из обстреливаемой Белгородской области в соседние 

регионы, сказал губернатор Вячеслав Гладков

Российские предприятия более 34 млрд рублей 
инвестировали в основной капитал по итогам прошлого года, что на 9,8% больше 

показателя 2022 года

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ

– Победа на выбо-

рах – это только про-

лог к тем победам, 

которые так нужны 

России и которые 

обязательно будут.

Мария Захарова
представитель 

МИД РФ

– У НАТО есть за-

д ач а-м а кс и м у м , 

а именно – открыть 

в Закавказье вто-

рой фронт против 

нашей страны и в целом подпалить 

заново регион.

Петр Толстой
вице-спикер 

Госдумы

– Мы будем убивать 

всех французских 

солдат, которые при-

будут на террито-

рию Украины. Всех.

Франциск
папа римский

– Никогда не забы-

вайте, что война – 

это всегда пораже-

ние. Мы должны 

прилагать все уси-

лия, чтобы говорить 

и вести переговоры.

Федор 
Достоевский
писатель 

(А.Н. Майкову, 

21–22 марта 

(2–3 апреля) 

1868 года)

– Как ни безобразна, как ни гадка для 

меня стала заграничная жизнь, а знаете 

ли, что я иногда со страхом помышляю 

о том, что будет с моим здоровьем, когда 

бог приведет в Петербург воротиться?

Максим Горький
писатель (из 

статьи «С кем 

вы, мастера 

культуры?» 

в «Правде» 

22 марта 

1932 года)

– Посмотрите, какой суровый урок 

дала история русским интеллигентам: 

они не пошли со своим рабочим на-

родом и вот разлагаются в бессильной 

злобе, гниют в эмиграции. Скоро они 

поголовно вымрут, оставив память о 

себе как о предателях.

Вася из налоговой

с. 1
Само собой, в этой 

сфере крутятся день-

ги. В прошлом году 

17 компаний получили гранты 

«Сколково» на 1,6 млрд рублей, 

из которых свыше 840 млн руб-

лей – внебюджетные инвестиции, 

вклад «Сколково» – более 820 млн 

рублей. По информации замми-

нистра, в 2024 году грантовое 

финансирование по нацпроек-

ту «Цифровая экономика» соста-

вит не менее 500 млн, еще 1 млрд 

руб лей инвестиций планируется 

привлечь в ИИ-проекты.

Проверить все это трудно 

или невозможно. Признаков 

лидерства России в сфере ИИ не 

наблюдается. В тот день, когда 

на выставке «Россия» говорили 

о достижениях, мне позвонили 

из компании МТС. Благозвуч-

ный женский голос настойчиво 

требовал, чтобы я подключил 

дополнительный пакет интер-

нета. Мои попытки отказаться 

отметались с ходу. И тут я понял, 

что мне звонит робот. С таким 

же туповатым «собеседником» 

я общался, когда возникли про-

блемы с покупкой авиабилетов 

и товаров. Натыкаюсь на такую 

же ограниченную в кругозоре, 

бесчувственную машину, когда 

захожу на сайт «Госуслуги».

Зато, говорят, ИИ уже вовсю 

используют мошенники. О том, 

что произошла авария и сроч-

но нужны деньги, бабушке со-

общают натуральным голосом 

внука. Нейросети, используемые 

жуликами, подбирают жертву, 

изучают ее личные данные, при-

вычки и окружение. Тут мы, могу 

поверить, впереди планеты всей.

Несколько иначе выглядит си-

туация, например, в Китае, кото-

рый является одним из мировых 

лидеров в разработке и исполь-

зовании искусственного интел-

лекта. В соответствии с законом, 

все продукты, в которых задей-

ствован ИИ, там маркируются. 

То есть, если вы говорите по теле-

фону с машиной, она обязательно 

вас о том предупредит. Китай соз-

дал полностью автоматизирован-

ные морские порты и огромные 

товарные склады, работающие 

с использованием ИИ и практи-

чески без участия человека. Что 

позволяет снизить стоимость до-

ставки и повысить конкуренто-

способность китайских товаров. 

Есть интеллектуальные заводы и 

сельскохозяйственные комплек-

ИИ не любит пустых разговоров

Министр 

экономического 

развития 

РФ Максим 

Решетников 

рассказывает 

о перспеткивах 

ИИ в России.

сы. Обычное дело в китайском 

сельском хозяйстве – использо-

вание полностью автоматизиро-

ванных систем посадки и сбора 

урожая. Широко применяются 

дроны для контроля за ростом 

растений, внесения удобрений 

и химикатов.

Национальный план в области 

ИИ в КНР нацелен на форсиро-

ванное использование его воз-

можностей для прорывов в клю-

чевых областях науки и техники, 

таких как разработка лекарств, 

генная инженерия, биологиче-

ская селекция, термоядерные 

технологии и военно-техниче-

ская сфера. Там уже разработа-

ны и используются на практике 

технологии, которых пока нет 

в других странах. Например, для 

борьбы с дронами применяются 

специальные лазерные пушки, 

в основе работы которых – тех-

нологии удержания узкого пучка 

лазера. Такие установки гораздо 

дешевле и эффективнее суще-

ствующих средств ПВО. Одна из 

таких систем была не так давно 

представлена на авиасалоне в 

Чжухае. Лазерная установка 

для уничтожения беспилотни-

ков LW-30, прозванная «убийца 

дронов», разработана китайской 

компанией China Space Sanjiang 

Group. LW-30 может сбивать 

беспилотники на расстоянии 

нескольких километров, всего 

за несколько секунд поворачи-

ваясь, стреляя и переходя к сле-

дующей цели.

Все это благодаря тому, что Ки-

тай видит ИИ как приоритет свое-

го развития и тратит на разработ-

ку передовой отрасли технологий 

примерно в 350 раз больше, чем 

Россия. В конкретных цифрах это 

выглядит так. В нашей стране на 

разработки в области ИИ в 2020-м 

выделялось около 3 млрд рублей, 

или примерно 40 млн долларов. 

В США в том же году вложения 

в ИИ составили 6 млрд долларов, 

в Китае – 14,3 млрд.

Общие расходы Китая на 

научно-исследовательские и 

опытно-конструкторские рабо-

ты в 2022 году составили почти 

3,09 трлн юаней (около 456 млрд 

долларов), увеличившись на 

10,4% по сравнению с 2021 го-

дом. Характерно, что расходы на 

Н ИОКР в 2022-м составили 2,55% 

от ВВП страны, и это больше, чем 

Китай тратит даже на оборону. 

Согласно заявлению Дмитрия 

Медведева, аналогичные рас-

ходы России в 2022–2024 годах 

составят 14 млрд долларов...

КНР обладает и еще одним гло-

бальным преимуществом, кото-

рое позволяет рассчитывать на 

прорыв в ИИ, – мировое лидер-

ство в области суперкомпьюте-

ров. Почти половина из 500 самых 

мощных и быстродействующих 

машин работают в КНР и лишь 

четверть – в США. Американские 

специалисты признают, что им 

приходится догонять Китай и 

в этой сфере. В конце прошло-

го года в КНР заработал самый 

продвинутый в мире суперком-

пьютер, э кзафлопсного класса, 

в котором к тому же используются 

только китайские технологии и 

чипы. Его мощность – 1,7 экзаф-

лопса. Для сравнения: совокуп-

ные вычислительные мощности 

всей России, согласно националь-

ному плану, должны достигнуть 

к 2030 году 6,2 экза флопса. Но 

достигнут ли? А в Китае строят-

ся еще около семи таких супер-

машин.

Многие ли россияне слышали 

о таких чудесах? Пару лет тому 

назад китайцы перестали давать 

информацию о своих суперком-

пьютерах в мировую систему уче-

та 500 таких машин. Поднебес-

ная идет в отрыв в этой области и 

не хочет, чтобы о ее успехах знали 

за океаном. Там предпочитают 

больше делать, чем говорить.  Т  

Этот человек в форме – Дмитрий Васильев. 

По мнению следствия, на его счету убийства 

и другие тяжкие преступления.

Андрея Волова по кличке Маленький настигли 

новые эпизоды из его богатого криминального 

прошлого.
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Лучшая приманка – рубль
Кстати, депутат Госду-

мы, зампред комитета 

по экономической по-

литике Николай Арефьев считает, 

что россияне должны зарабаты-

вать не ниже 100 тысяч в месяц для 

нормальной жизни. Доход семьи 

при этом должен быть от 200 ты-

сяч рублей. Так парламентарий 

прокомментировал обновленные 

данные Росстата о том, что числен-

ность населения с доходами ниже 

прожиточного минимума в конце 

минувшего года уменьшилась до 

14,8 млн человек – с 15,3 млн в про-

шлом году. Граница бедности при 

этом составила 14 392 рубля.

И не нужно удивляться, что у 

нас, по данным Росстата, пример-

но 1,5 млн вахтовиков, а вместе 

с «неофициальными» эта цифра 

приближается к 2 млн и быстро 

растет. Среднестатистическим 

вахтовиком в России является 

мужчина до 54 лет. Они хотят 

работать и зарабатывать. Такие 

мужчины очень нужны и в сво-

их семьях, своим детям. Однако 

в последние годы в России бур-

но растет доля неполных семей: 

за последние 10 лет количество 

одиночных домохозяйств выросло 

вдвое, а в 2022 году вне брака ро-

дились 297 тысяч детей – 22,8% от 

общего числа родившихся. Хотя, 

по данным опроса В ЦИОМа, 87% 

россиян убеждены в том, что соз-

дание семьи – жизненная цель. 

Причем понимание ценности се-

мьи в жизни человека приходит с 

возрастом: чем старше участник 

опроса, тем чаще он разделяет эту 

точку зрения. А 78% респондентов 

высказались о том, что воспита-

ние детей и то, какими они выра-

стут, в большей степени зависит 

от семьи, нежели от общества, 

школы и окружения. Но в семье, 

живущей по «вахтовому режиму», 

все иначе…

Страдает и экономика. В уже 

упомянутом Саранске и других 

городах Мордовии, еще недавно 

считавшихся «трудоизбыточны-

ми», ныне позарез требуются ста-

ночники и строители, крановщики 

и кровельщики, электрики и элек-

тросварщики. Но, по данным мест-

ного статистического ведомства, 

среднемесячная зарплата на пред-

приятиях обрабатывающих про-

изводств Мордовии не превыша-

ет 46 тысяч рублей. А курьеру без 

опыта в ближайшем супермаркете 

предложат 90 тысяч, свободный 

график плюс бонусы и велосипед…

с. 1

1,5 
млн 
вахтовиков на-
считывается 
сегодня в Рос-
сии, а вместе с 
«неофициальны-
ми» эта цифра 
приближается к 
2 млн и быстро 
растет

За 2023 год выручка холдинга VK по МСФО 
увеличилась на 36% и составила до 132,8 млрд рублей. Рост доходов 

обеспечила онлайн-реклама 

Новую модель автомобиля Lada Iskra
представят на Петербургском международном экономическом форуме 

2024 года, сообщил концерн «АвтоВАЗ»

Алексей Макаркин
политолог

– Есть большие планы, они начали реализовывать-
ся. Например, запущено строительство скоростной 
магистрали Москва – Петербург. Но на все нужны 
деньги, вот и заговорили о повышении налогов. 
Между тем ожидания большинства скромны. Конеч-
но, каждому хочется жить сегодня лучше, чем вчера, 
но люди уже привыкли смотреть на вещи реалистич-
но и радоваться, если не становится хуже. Конечно, 
главный запрос – на завершение СВО, на мир. Но 
какой ценой? Впрочем, обыватель рассуждает так: 
во внешней политике Кремль пусть сам разбирает-
ся, зато к своим кровным деньгам люди относятся 
со всей серьезностью. Не факт, что они легко примут 
дальнейшее повышение налогов и цен.

Игорь Николаев
научный сотрудник Института экономики РАН

– Озвученные президентом задачи требуют огром-
ных затрат, а денег элементарно не хватает. Идеи 
в верхах бродят противоречивые. Заявлялось 
о росте доходов от приватизации, а попутно видим 
элементы национализации. Обвала я не жду, но про-
блема нехватки средств обострится. Рост налогов 
неминуем, будет вводиться прогрессивная шкала, 
что притормозит и без того невысокую экономиче-
скую активность. Беспокоят ползучая национализа-
ция и рост госконтроля. С 2025 года возвращаются 
проверки бизнеса. Ограничена свобода внешне-
экономической деятельности (например, на экспорт 
бензина). Теряя рыночный характер, экономика 
р искует не справиться с давлением санкций.

Илья Гращенков
руководитель Центра развития региональной 

политики

– Итак, три главных вопроса. Первый: окончание 
военного конфликта. Президент Путин не раз гово-
рил, что готов к переговорам. Но на тех условиях, 
которые мы собираемся выдвигать, Запад серьезно 
разговаривать не готов. Второй вопрос – социаль-
но-экономическая политика. Нужно искать деньги. 
Неслучайно объявлено о прогрессивной шкале. 
Пока неизвестно, какие группы станут налоговыми 
донорами для социальных проектов. Острые темы 
бедности и демографии решаются экономическим 
стимулированием. Нельзя просто переписать пара-
метры бедности. Или добиться демографического 
роста – в нестабильной ситуации люди боятся 
обрастать семьями и детьми. И третье: политика 
в обществе, культуре. Накануне выборов мы видели 
марш «традиционных ценностей». Население его не 
очень бодро восприняло. Интрига в том, будут ли эти 
ценности насаждаться кнутом или пора приступить 
к откручиванию гаек. От идеи затянутых поясов и 
осажденной крепости переходить к экономике воз-
рождения. Тогда главной задачей станет улучшение 
материального положения граждан, а не поиск того, 
как перераспределить оставшиеся блага в пользу 
самых бедных. Если же нынешняя политика продол-
жится без изменений по существу, нас ждет эконо-
мическая стагнация. Чтобы ее избежать, необходи-
ма широкая нормализация как во внешней, так и во 
внутренней политике.

Павел Салин
политолог

– Основные вопросы – не сами выборы и их итоги, а 
состав Кабмина, Администрации президента и дру-
гих органов власти. Интрига будет разрешаться еще 
пару месяцев. Она покажет расклад в элитных груп-
пах. Только узнав его, можно предполагать, какие 
акценты сделает государство – на экономическое 
развитие или на военное противостояние.

Константин Калачев
политолог

– В ближайшие годы курс не сменится. Президент 
получил широкий мандат на любые действия, в том 
числе и на дальнейшее закручивание гаек. Высокие 
цифры на выборах сигнализируют: начальство реши-
ло, что клапан для выпуска пара не нужен. В КПРФ 
кризис, ЛДПР в поисках себя, а «Новые люди» через 
пару лет будут и не такими уж новыми. Обыватель 
исходит из простой посылки: не было бы хуже. Хотя 
сколько было опасений за уровень жизни в начале 
2022 года, но самые пессимистические прогнозы не 
сбылись. Лавки и кафе по-прежнему полны, но стало 
меньше импорта. Во главе угла – запрос на величие, 
на втором месте – тема благополучия, а желания 
свобод где-то в конце. В данный момент система 
отражает запросы большинства. Она не учитывает 
интересы меньшинства, но кого это волнует?

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Будем жить сегодня 
лучше, чем вчера?
Выборы прошли, действующий президент 

России одержал безоговорочную победу. 

А каковы главные народные чаяния, ожидания 

от нового президентского срока Владимира 

Путина?

ВОПРОС «ТРУДА»

Более простой метод решения кадровых 
проблем обсуждается и для трудовых ми-
грантов. По информации в СМИ, в россий-
ском законодательстве может появиться 
специальный документ, подтверждающий 
право иностранного гражданина на вре-
менную трудовую деятельность в России. 
На практике это означает, что в рамках 
оргнабора трудовой мигрант будет трудить-

ся у конкретного работодателя согласно 
разрешительным документам. Если же он 
откажется работать на пригласившем его 
предприятии – например, вместо стройки 
пойдет в курьеры, – ему придется покинуть 
страну. Критики этой идеи предлагают до-
полнить предложения Минтруда введением 
в России «Юрьева дня» – как это было во 
времена крепостного права...

А В ЭТО ВРЕМЯ

Еще хуже ситуация в Башки-

рии, до сих пор считающейся по-

ставщиком рабочей силы в пре-

имущественно северные регионы. 

Теперь эта республика сама ищет 

вахтовиков и даже держит первен-

ство в стране по объему предлага-

емых вакансий для приезжих. По 

данным местного центра занято-

сти, наиболее острая потребность 

здесь в «синих воротничках» и 

специалистах промышленной 

отрасли. Одно из крупнейших 

предприятий региона, моторо-

строительное, объявило об от-

крытии 4,8 тысячи вакансий: от 

станочников широкого профиля 

до литейщиков. Вахтовикам го-

товы предоставить общежитие 

или частично оплачивать аренду 

жилья либо подвозить из близле-

жащих районов и городов. Боль-

шой кадровый голод испытывает 

и легкая промышленность Баш-

кирии, куда также готовы брать 

вахтовиков. И даже санаторий 

«Зеленая роща» предлагает вахту 

15/15 дней. Бонусом – прожива-

ние как на курорте, бесплатное 

питание и униформа.

В Омской области 70 тысяч 

жителей трудятся по вахтовому 

набору в других регионах, хотя 

параллельно растет набор ино-

городних на местные предпри-

ятия – в прошлом году он вырос 

почти вдвое. И там и здесь идет 

охота за водителями грузовой 

техники, сварщиками, механи-

ками и другими специалистами, 

вплоть до поваров. Новосибир-

ская область еще недавно лиди-

ровала в федеральном округе по 

уровню экономической актив-

ности населения и отличалась са-

мой низкой безработицей. Теперь 

здешних специалистов усиленно 

переманивают на вахту не толь-

ко на Крайний Север, но и в Цен-

тральную и Южную Россию. Но 

идет и обратное движение: при 

средней зарплате дома в 50 тысяч 

вахтовым «чужакам» работодате-

ли готовы платить вдвое больше.

У этого процесса есть еще одна 

сторона. Местные бюджеты не-

сут колоссальные убытки: ведь 

НДФЛ с заработков вахтовиков 

перечисляется по месту реги-

страции работодателей. Омские 

парламентарии даже отправляли 

обращение в Совет Федерации, 

в котором просили внести из-

менения в ст. 226 ч. 2 Налогово-

го кодекса РФ, чтобы налоги на 

личные доходы перечислялись 

по месту постоянной прописки 

«кочующих специалистов» и их 

семей. Такие предложения по-

ступали и из других регионов. 

Но были отклонены.

Тем временем Минтруд пред-

ложил оказывать финансовую 

поддержку работодателям, пе-

реманивающим квалифициро-

ванных работников не с сосед-

них предприятий, а из других 

регионов. Пока речь идет о кад-

ровом обеспечении организа-

ций оборонно-промышленного 

комплекса (ОПК). Министерство 

предлагает установить для таких 

работодателей компенсацию 

из госбюджета в размере 250–

300 тысяч на каждого приезжа-

ющего сотрудника.

«Действительно, есть дефицит 

кадров, в первую очередь квали-

фицированных рабочих – слеса-

рей, токарей, станочников», – 

рассказал источник в одном из 

предприятий «Ростеха». Но воз-

никает вопрос: а если приезжий 

специалист вскоре найдет для 

себя другую, более интересную 

(лучше оплачиваемую) работу? 

«Все лучшие кадры уходят сегод-

ня в оборонку, гражданским за-

водам сложно конкурировать по 

зарплате с оборонными. Исходя 

из этого доходит уже до того, что 

некоторые руководители граж-

данских предприятий ненавидят 

руководителей оборонных пред-

приятий. Хотелось бы сказать, 

что здесь есть перекос: стреми-

тельно развивая сферу ОПК, мы 

просаживаем другие секторы 

экономики. На мой взгляд, самое 

быстрое и правильное решение 

кадровой проблемы – это робо-

тизация и автоматизация тех-

нологических процессов», – за-

явил зампредседателя комитета 

Совета Федерации по обороне и 

безопасности Сергей Муратов.

Сенатор прав. У России в во-

просах роботизации огромный 

потенциал роста. По данным 

International Federation of Robotics, 

еще два года назад плотность ро-

ботизации в среднем по миру 

достигла 141 робота на 10 тысяч 

промышленных рабочих. Лиди-

ровала Южная Корея: тысяча 

роботов на 10 тысяч рабочих. На 

втором месте – Сингапур (670 ро-

ботов), на третьем –  Япония (399). 

А Россия использует всего восемь 

роботов на 10 тысяч рабочих. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера № 6222-OD 

на право заключения договора систем охраны периметра на основе 

чувствительного кабеля для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

И все-таки главное препятствие – 
это высокие цены квадратного 
метра. Или, как о том же говорят 

застройщики, всему виной низкая покупа-
тельная способность населения. Цифры эти 
выводы подтверждают: в Краснодаре нынче 
почти 67% уже построенного жилья (3 млн 
кв. метров) пока не нашли покупателя. В год 
строят около 4,5 млн «квадратов», из них 
около 3 млн остаются нераспроданными 
в течение 2,5–3 лет. На втором месте по до-
ле нераспроданных остатков жилья в марте 
находится Воронеж. Из 1,1 млн метров стро-
ящихся и проектирующихся в этом городе на 
начало марта не было продано 764,4 тысячи 
«квадратов», или 66%. Третье место раздели-
ли Самара и Красноярск – по 64%. В Самаре 

площадь незаселенных квартир составляет 
795,6 тысячи метров, а в Красноярске – 
867,6 тысячи. Чтобы распродать эти заделы 
в Самаре, потребуется от 2 до 4 лет, в Красно-
ярске – до 3 лет. Далее идут Санкт-Петербург, 
Новосибирск и Уфа. Москва заняла предпо-
следнюю строчку в этом рейтинге с показате-
лем 54%. Площадь нераспроданных остатков 
новостроек в столице составила 8,1 млн 
«квад ратов». Срок реализации этих объемов, 
по экспертным оценкам, может варьировать-
ся от 1,7 до 3,4 года.

Причина такого застоя давно известна. 
Если в 2013 году средняя стоимость квадрат-
ного метра составляла в городах средней 
полосы России от 30 до 40 тысяч рублей, то 
нынче она начинается от 90 тысяч, а в мегапо-
лисах – многократно выше. Но общие доходы 
населения в 2023 году, по данным Росстата, 
по сравнению с 2013 годом выросли лишь 
вдвое. Причем это отнюдь не зарплаты, а об-
щие доходы, включая прибыли отечественно-
го бизнеса, в том числе застройщиков.

Учтем, что сверхдорогое российское жилье 
покупает не только население, но и государ-
ство. Например, уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка Мария Львова-
Белова сообщает, что на сегодняшний день 
в очереди на получение квартир в России 
состоят около 288 тысяч детей-сирот и детей, 

Личный скворечник в общем человейнике

В 2023 году площадь 
новых квартир 
в «человейниках» 
составила меньше 
50 «квадратов». То есть 
в полтора раза меньше 
европейских

Градостроительный потенциал строительства жилья в России нужно 
нарастить до 1 млрд кв. метров, заявил в интервью газете «Ведомо-
сти» вице-премьер РФ Марат Хуснуллин. По его словам, в стране уже 
остро не хватает земельных участков для жилищного строительства, 
обеспеченных инженерной инфраструктурой. Для решения этой про-
блемы российские власти ведут работу по наращиванию градострои-
тельного потенциала – утверждают проекты планировки территорий 
либо правила изменения землепользования и застройки, по кото-
рым в дальнейшем можно получить разрешение на строительство. 
Сейчас объем градостроительного потенциала по жилью составляет 
438 млн кв. метров.

Кроме того, отметил Марат Хуснуллин, в России очень большой 
потенциал в индивидуальном жилищном строительстве (ИЖС). Но 
для его раскрытия нужно строить дороги. По итогам прошлого года, 
из 110 млн кв. метров построенного в стране жилья 59 млн при-
шлось на ИЖС. «Мы хотели бы держать эту планку на уровне не ниже 
50 млн кв. метров год», – добавил вице-премьер.

(«РИА НЕДВИЖИМОСТЬ»)

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

оставшихся без попечения родителей. Бес-
конечность этой очереди – тоже следствие ди-
кого роста цен, но в конце концов власть по-
купает построенные метры для сирот у тех же 
застройщиков втридорога. Та же картина и с 
расселением аварийного жилья: за 2022 год 
в России расселили из развалюшек 193 ты-
сячи человек, в 2023-м планируют предоста-
вить новое жилье почти 140 тысячам россиян. 
И это тоже за государственный счет. Имея та-
кого щедрого покупателя, хозяева строитель-
ных компаний вполне могут управлять ценами 
на жилье по своему усмотрению.

Может быть, пора навести порядок на этом 
«рынке»? Т

с. 1

Главное 

препятствие – 

это высокие цены 

квадратного метра. 

Или, как о том же 

говорят застройщики, 

всему виной низкая 

покупательная 

способность 

населения.

Водители-

дальнобойщи-

ки получают 

больше всех.
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•СОБЫТИЕ•

«Курай для нас, башкир, не 

просто инструмент. В мелоди-

ях курая звучит душа народа, 

его мироощущение и жизнен-

ная сила, любовь и мечта», – 

говорил знаменитый поэт Му-

стай Карим. Приверженность 

башкир к своему любимому 

музыкальному инструменту 

кажется поистине безмерной. 

Курай часто упоминается 

в башкирском эпосе, на-

родных легендах и сказках. 

И по праву считается одним 

из национальных символов 

башкирского народа. Стили-

зованное соцветие курая из 

семи лепестков изображено 

на гербе и флаге Республики 

Башкортостан, а образ кура-

иста-музыканта вошел также 

в пословицы, поговорки и на-

родные песни.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

У
слышать, как звучит ле-

гендарный курай, приме-

рить елян и селтэр жите-

ли и гости столицы могут 

на выставке «Россия» на 

ВДНХ. В павильоне «Роснефти» 

началась Неделя Республики 

Башкортостан.

До конца недели посетите-

ли экспозиции смогут узнать 

о производственных и социаль-

ных достижениях предприятий 

компании «Роснефть» в регионе, 

познакомиться с богатой наци-

ональной культурой и природ-

ными красотами Башкирии, 

а также увидеть яркую культур-

но-развлекательную программу.

Ключевым активом «Роснеф-

ти» в республике является ком-

пания «Башнефть». Она управ-

ляет предприятиями по добыче 

нефти и газа, нефтеперераба-

тывающими заводами, нефте-

химическими предприятиями, 

собственной розничной сетью 

по реализации моторных видов 

топлива и сервисными предпри-

ятиями.

В церемонии открытия дней 

региона принял участие пре-

мьер-министр правительства 

Республики Башкортостан Ан-

дрей Назаров, который особо от-

метил роль «Башнефти» в соци-

ально-экономическом развитии 

региона.

«Наша республика высоко 

ценит тесные, взаимовыгод-

ные отношения с компанией. 

«Башнефть» – не только флагман 

неф тяной и нефтеперерабатыва-

ющей отрасли республики, но 

и социально ориентированная 

компания», – отметил в своем вы-

ступлении Андрей Назаров. Пре-

мьер добавил, что «Башнефть» 

совершенствуется и развивается 

вместе с промышленностью ре-

гиона, открываются новые ме-

сторождения, строятся новые 

заводы, внедряются современ-

ные технологии, формируются 

трудовые династии. Компания 

активно реконструирует и раз-

вивает школы, больницы, объек-

ты транспортной инфраструкту-

ры, занимается строительством 

культурных учреждений, под-

держивает массовый и профес-

сиональный спорт.

«Башнефть» – это крупней-

ший работодатель и налого-

плательщик региона, а также 

ключевой социальный партнер 

республики. За последние во-

семь лет в региональный бюджет 

от компании поступило около 

219 млрд рублей в виде налогов 

и дивидендов. На предприяти-

ях «Башнефти» работают более 

35 тысяч человек.

Культурная программа для 
гостей
В рамках тематических дней в па-

вильоне «Роснефти» между ком-

панией и регионом был подписан 

меморандум о сотрудничестве 

в сфере развития автотуризма. 

Документ предусматривает реа-

лизацию совместных проектов, 

направленных на стимулирова-

ние спроса на внутренний авто-

мобильный туризм, продвиже-

ние туристического потенциала 

Башкирии, объектов заправоч-

ной инфраструктуры и придо-

рожного сервиса сети АЗС «Баш-

нефть» (входи т в сеть А ЗС 

«Роснефть»). Ведь Башкирия – 

это особенный регион России. 

Потрясающая природа, богатая 

многонациональная культура, 

трудолюбивые и доброжелатель-

ные люди создают здесь уникаль-

ную атмосферу гостеприимства 

и мира. В этих живописных краях 

обязательно нужно побывать.

А чтобы знакомство с Баш-

кирией было максимально за-

поминающимся, для гостей 

павильона «Роснефти» подго-

товлена специальная программа 

познавательных и развлекатель-

ных мероприятий, связанных с 

историей и культурой региона. 

Все желающие смогут узнать об 

интересных эпизодах много-

вековой истории края, в том 

числе о тайнах уникальных на-

скальных рисунков древних лю-

дей эпохи палеолита в пещере 

Шульган-Таш (Капова) и ратных 

подвигах воинов-башкир.

Гостей экспозиции ждут лек-

ции-презентации о легендарной 

башкирской нефти, ознамено-

вавшей новую эпоху в развитии 

нефтяной промышленности 

и сыгравшей неоценимую роль 

в победе нашей страны в Вели-

кой Отечественной войне.

Кроме того, в пави льоне 

не ф т я ной ком па н и и мож-

но выиграть призы, участвуя 

в увлекательных конкурсах 

и викторинах, посвященных 

истории и культуре республи-

ки, посмотреть ролики об уни-

кальной природе Башкирии. На 

экспозиции проходят выступле-

ния артистов с музыкальными 

и танцевальными номерами, де-

монстрирующими богатую куль-

туру башкирского народа. Гости 

могут послушать, как звучит 

главный национальный музы-

кальный инструмент – курай, о 

котором сложено столько сказок 

и легенд, примерить националь-

ные костюмы, в частности тради-

ционный мужской наряд елян и 

главное украшение башкирских 

женщин – селтэр. Посетители 

выставки могут своими руками 

изготовить декоративные изде-

лия из настоящего войлока и дру-

гие сувениры, которые можно 

забрать с собой. Все желающие 

могут сфотографироваться в ау-

тентичной башкирской юрте и 

получить фото на память.

Природа как главное 
достояние
Слава о живописных башкирских 

просторах гремит на всю страну. 

Именно поэтому забота об эко-

логии региона – один из главных 

приоритетов производственной 

деятельности «Роснефти» в ре-

спублике. За последние пять 

лет «Башнефть» инвестировала 

в природоохранные проекты бо-

лее 30 млрд рублей. Как отметили 

в компании, только в 2023 году 

финансирование природоохран-

ных мероприятий было увеличе-

но на 40%. На эти цели было на-

правлено свыше 9 млрд рублей.

«Башнефть» эффективно реа-

лизует программу восстановле-

ния лесов и водных биоресурсов. 

Благодаря инициативе башкир-

ских нефтяников за последние 

пять лет высажено свыше 4,5 млн 

деревьев на площади более 

1,3 тысячи га. Созданы новые 

аллеи, сады и парки в несколь-

ких регионах. В 2023 году со-

трудники «Башнефти» высадили 

515 тысяч саженцев деревьев, из 

которых 30 тысяч – в природном 

парке «Аслы-Куль» Давлеканов-

ского района для спасения озера 

Аслыкуль от обмеления.

Для поддержания биоразно-

образия и сохранения экосистем 

в регионах присутствия «Баш-

нефть» проводит мероприятия 

по искусственному воспроиз-

водству водных биоресурсов. 

В водоемы Башкирии, Ханты-

Мансийского и Ненецкого ав-

тономных округов за пять лет 

нефтяники выпустили более 

5 млн мальков ценных пород 

рыб, среди которых стерлядь, 

сиг, семга, пелядь.

Отдельного внимания за-

служивает комплекс биологи-

ческих очистных сооружений, 

в реконструкцию которых было 

инвестировано 11 млрд рублей. 

Это один из крупнейших эколо-

гических проектов компании 

«Роснефть» в регионе. Комплекс 

производительностью 84 тыся-

чи кубометров в сутки не имеет 

аналогов как в России, так и в 

странах Евразии. Объект не 

только обслуживает предпри-

ятия «Башнефти», но и очищает 

сточные воды 66 предприятий 

северной промышленной зоны 

Уфы и ливневые стоки. Очист-

ные сооружения обеспечивают 

высочайший уровень очист-

ки промышленных, ливневых 

и хозяйственно-бытовых сто-

ков, что в 2,5 раза увеличивает 

объем повторно используемой 

воды в технологических про-

цессах. Благодаря технологии 

мембранного реактора из сточ-

ных вод удаляются все примеси 

и микроорганизмы. В результа-

те качество воды соответствует 

нормативам, предъявляемым 

к водоемам рыбохозяйственного 

назначения. За весь период экс-

плуатации, с момента запуска 

объекта в 2018 году, очищено бо-

лее 134 млн кубометров стоков.

Благодаря комплексному 

подходу и реализации целого 

ряда природоохранных проек-

тов в период с 2019 по 2023 год 

«Башнефть» на 11% снизила объ-

ем выбросов в атмосферу.

Надежная социальная 
опора
«Роснефть» успешно сотруднича-

ет с Республикой Башкортостан 

в области развития социальной 

инфраструктуры. В этом направ-

лении в республике реализовано 

более 300 проектов. Общий объем 

средств, направленных на благо-

творительные цели, составил поч-

ти 28 млрд рублей.

В течение 2023 года в регио-

не при поддержке «Башнефти» 

открыто 37 объектов социаль-

ной инфраструктуры. Одним из 

ключевых стал ледовый дворец 

в городе Октябрьском. Общая 

площадь спортивного сооруже-

ния составляет 6500 кв. метров. 

Трибуны с мягкими креслами 

рассчитаны на 800 зрителей. 

Комплекс обеспечен всем необ-

ходимым спортивным обору-

дованием – от тренажеров для 

тренировок хоккеистов и фигу-

ристов до специальной машины 

для выравнивания льда. Осна-

щение дворца позволяет кругло-

годично проводить соревнования 

регионального и федерального 

уровня по зимним видам спорта.

В селе Раевский Альшеевско-

го района построена и полно-

стью оснащена оборудовани-

ем средняя школа на 375 мест. 

Трехэтажное здание площадью 

более 5700 кв. метров вмещает 

25 учебных классов, мастерские, 

актовый и спортивный залы, ме-

дицинский блок, столовую.

В детском оздоровительном 

лагере «Орленок» Илишевского 

района открыт новый учебный 

корпус. В здании площадью 

500 кв. метров расположились 

классы для занятий, кабинеты 

учителей и библиотека.

Компания оказывает помощь 

в строительстве и реконструк-

ции медицинских, образова-

тельных, спортивных учреж-

дений, систем водоснабжения 

и водоотведения, благоустрой-

стве парков, скверов, дорог, что 

значительно повышает уровень 

комфорта жизни в регионе.

В городах Туймазы и Кумертау 

открыты современные ледовые 

дворцы. Помимо хоккейной пло-

щадки здания включают в себя 

тренажерные залы и помещения 

для занятий легкой атлетикой, 

раздевалки, душевые, буфеты 

и медицинские пункты. Развитая 

инфраструктура и качественное 

оснащение позволяют проводить 

во дворцах круглогодичные со-

ревнования различного уровня, 

а доступность и качество площа-

док пользуются популярностью 

у горожан и спортсменов из со-

седних районов, приезжающих 

заниматься на сборах.

В городе Янауле «Башнефть» 

помогла реконструировать Дво-

рец молодежи площадью почти 

2 тысячи кв. метров. В его стенах 

дополнительно сооружен совре-

менный кинотеатр на 160 зри-

тельских мест.

В городе Нефтекамске после 

реконструкции открылась по-

лилингвальная школа-интернат 

площадью 2500 кв. метров на 

300 мест. Произведена замена 

всех устаревших конструкций 

и коммуникаций, современное 

оборудование позволило шко-

ле реализовывать современные 

образовательные программы, 

в том числе углубленное изуче-

ние пяти языков.

Также башкирские нефтя-

ники помогли построить в селе 

Верхнеяркеево Илишевского 

района новый медицинский ком-

плекс на 500 посещений в день, 

оснащенный передовым обо-

рудованием, площадью почти 

5 тысяч кв. метров.

Ранее в Уфе была запущена 

долгожданная Тимашевская 

транспортная развязка на од-

ной из магистралей города, со-

единяющей северную и южную 

части столицы республики. Из-

за уплотнения транспортного 

потока на перекрестке, особен-

но в часы пик, выстраивались 

огромные вереницы машин, из-

за пробок дорога из одной части 

города в другую занимала около 

полутора часов. С вводом в экс-

плуатацию нового путепрово-

да скорость движения на одной 

из ключевых магистралей Уфы 

заметно увеличилась, а время 

в пути сократилось до 30 минут. 

Благодаря снижению выбросов 

выхлопных газов улучшилась 

и экологическая обстановка.

Новая развязка соответству-

ет современным требованиям. 

Ее протяженность превышает 

1 километр. Объект оборудован 

тротуарами для пешеходов, ос-

вещением и шумозащитными 

экранами, ливневой канализа-

цией и локальными очистными 

сооружениями. В ходе работ 

строители осушили болотистую 

местность, перенесли целый 

ряд подземных коммуникаций, 

а также кабелей, водо- и газо-

проводов.

Сфера медицины – еще одно 

важнейшее направление под-

держки со стороны нефтяников. 

За последние пять лет в Башки-

рии при участии «Роснефти» 

построено и реконструировано 

более 45 медицинских объек-

тов. Так, в Уфе успешно работает 

нейростудия, открытая на базе 

центра абилитации «Любимый 

малыш». Центр помогает в орга-

низации комплексного лечения 

детей из групп риска, попавших 

после рождения в отделения 

реанимации и интенсивной 

терапии. Лечение в центре на-

правлено на предотвращение 

развития различных патологий 

и инвалидности.

В феврале этого года в при-

городе Уфы состоялось откры-

тие современной поликлиники, 

построенной при поддержке 

«Башнефти». Новое лечебно-

профилактическое учреждение 

сможет ежедневно принимать 

320 жителей и рассчитано на 

обслуживание 12 тысяч чело-

век из трех близлежащих насе-

ленных пунктов. Поликлиника 

оснащена всем необходимым 

оборудованием для обследова-

ния и оказания первичной ме-

дицинской помощи взрослым, 

детям, в том числе младенцам. 

В новом трехэтажном здании 

площадью более 4,8 тысячи кв. 

метров расположились кабине-

ты специалистов 12 направле-

ний. Также оборудованы совре-

менные физиотерапевтические 

кабинеты и дневной стационар. 

Медучреждение будет работать 

12 часов в сутки в две смены. Т
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На неделе Республики Башкортостан в павильоне «Роснефти» на ВДНХ посетители узнают
о производственных и социальных достижениях предприятий компании «Роснефть» в регионе, познакомятся с богатой национальной культурой и 

природными красотами Башкирии

А над Москвой звучал курай 
В павильоне «Роснефти» на ВДНХ началась Неделя Республики Башкортостан 
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35 тысяч
сотрудников работают на предпри-
ятиях «Башнефти»

«Роснефтью» успешно сотрудничает с Республикой 
Башкортостан в области развития социальной 
инфраструктуры. Общий объем средств, направленных 
на благотворительные цели, составил почти 28 млрд 
рублей

В водоемы 
Башкортостана, 
Ханты-
Мансийского 
и Ненецкого 
автономных 
округов за пять 
лет нефтяники 
выпустили более 
5 млн мальков 
ценных пород 
рыб, среди 
которых стерлядь, 
сиг, семга, пелядь

Премьер-министр 
правительства 
Республики 
Башкортостан 
Андрей Назаров 
особо отметил 
роль «Башнефти» 
в социально-
экономическом 
развитии 
региона

Для гостей павильона «Роснефти» подготовлена специальная программа познавательных 

и развлекательных мероприятий, связанных с историей и культурой региона.
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•ЭКОЛОГИЯ•

21 марта во всем мире отмечал-

ся Международный день лесов. 

Он был учрежден Генеральной 

Ассамблеей ООН для привле-

чения внимания к вопросам 

рационального использования 

этого ценнейшего природного 

ресурса. Главной темой дня в 

этом году стали современные 

разработки для решения зада-

чи сохранения лесов – «Леса и 

инновации: Новые решения для 

лучшего мира»..

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ 

Н
и для кого не секрет, что, 

очищая и воду, и воздух, 

леса также способствуют 

поддержанию температуры 

планеты, помогают погло-

щать углерод. Они являются по 

сути легкими планеты и играют 

важнейшую роль в сохранении 

биоразнообразия и экосистем. 

В России вопрос отношения к 

этому ценнейшему достоянию 

человечества давно не носит фор-

мальный характер.

Это отношение определяет и 

глобальная ответственность. Как 

ранее отмечал президент России 

Владимир Путин, наша страна, 

располагая колоссальными за-

пасами пресной воды, лесных 

ресурсов и огромным биоразно-

образием, выступает экологиче-

ским донором мира, обеспечивая 

ему почти 10% биосферной устой-

чивости.

Россия является сегодня миро-

вым лидером по площади лесов. 

По данным госреестра «Рослесин-

форга», на территории России рас-

тет более 20% всех лесов планеты. 

И лесной фонд в последние годы 

растет благодаря комплексной ра-

боте властей и вкладу социально 

ответственного бизнеса.

Часть корпоративной 
культуры
Одной из компаний, которая сде-

лала вопрос сохранения лесов 

ключевым приоритетом своей 

деятельности и ежегодно высажи-

вает деревья в регионах своей де-

ятельности, является «Роснефть». 

Только за прошлый год в резуль-

тате целого ряда лесовосстанови-

тельных мероприятий, которые 

были выполнены дочерними 

предприятиями компании на тер-

ритории Красноярского края, Ир-

кутской, Самарской, Тюменской 

и Оренбургской областей, Ханты-

Мансийского и Ямало-Ненецко-

го автономных округов, а также 

Удмуртии и Башкирии, было вы-

сажено более 8,3 млн сеянцев и 

саженцев деревьев. Эта работа 

является важнейшим вкладом в 

будущее наших лесов, ведь всего 

за год в среднем деревья вырас-

тают на 0,5–2 метра, а всего за 

10–20 лет такие насаждения уже 

становятся полноценными леса-

ми. Фактически это долгосрочная 

инвестиция в будущее.

Сохранение окружающей сре-

ды для будущих поколений явля-

ется сегодня очевидно неотъем-

лемой составляющей не только 

бизнес-стратегии, но и частью 

корпоративной культуры «Рос-

нефти», поэтому в экологических 

акциях и инициативах регулярно 

принимают участие добровольцы 

из числа работников предприя-

тий компании и членов их семей.

Реализация инициатив компа-

нии в области лесоразведения и 

лесовосстановления с каждым го-

дом становится все интенсивнее. 

Результаты ключевых активов 

«Роснефти» в части этой работы 

ярко подтверждают такую дина-

мику. «РН-Юганскнефтегаз» вы-

садил порядка 3,4 млн саженцев 

хвойных деревьев, что в два раза 

превышает объемы предыдущего 

года, общая площадь насаждений 

составила около 1 тысячи га.

«Самотлорнефтегаз» за этот же 

период на площади 157 га высадил 

575 тысяч саженцев сосны, что 

является абсолютным рекордом 

для предприятия. Нефтяники до-

черней компании для защиты леса 

от природных возгораний проло-

жили по его периметру минерали-

зованные полосы шириной около 

полутора метров, а также устано-

вили информационные стенды. 

А в рамках озеленения обществен-

ных пространств Нижневартов-

ска сотрудники предприятия вы-

садили 50 саженцев сибирской 

ягодной яблони на территории 

мемориального комплекса «По-

корителям Самотлора». Кроме 

того, совместно с активистами 

«Движения Первых» в городе было 

высажено более 1,2 тысячи дере-

вьев и кустарников.

В рамках программы по ле-

совосстановлению в прошлом 

году сотрудники других «дочек» 

«Роснефти», «Славнефть-Красно-

ярскнефтегаза» и «Востсибнеф-

тегаза», высадили более 1,5 млн 

саженцев ели, сосны и кедра. Поч-

ти 400 тысяч саженцев сосны и си-

бирской ели высадили нефтяники 

«РН-Ванкор» на территории Усоль-

ского, Кодинского, Тарутинского 

лесничеств Красноярского края 

и Таркосалинского лесничества 

Ямало-Ненецкого автономного 

округа. Кроме того, в Краснояр-

ске, рядом с офисом компании 

«РН-Ванкор», нефтяники выса-

дили рябиновую аллею.

Пр е д п ри я т ие «РН-Ув ат -

нефтегаз» в прошлом году на 63% 

увеличило объемы лесовосстано-

вительных мероприятий, высадив 

около 2 млн саженцев сосны и ели 

сибирской на территории более 

550 га. В 2023 году работники 

«Башнефти» высадили 515 тысяч 

саженцев деревьев на площади 

более 178 га в Республике Башкор-

тостан. Также экологические ме-

роприятия прошли на территории 

Тюменской, Оренбургской и Че-

лябинской областей, Удмуртской 

Республики.

Важнейший газовый актив «Рос-

нефти» «Харампурнефтегаз» также 

проводит масштабную работу по 

сохранению и восстановлению 

природных ресурсов региона. 

В прошлом году нефтяники озеле-

нили парк «Оз. Окуневое» в городе 

Тарко-Сале, восстановили лесной 

массив в селе Успенка Тюменской 

области, пострадавший от при-

родного возгорания. В 2023 году 

работники предприятия высадили 

свыше 40 тысяч саженцев сосны в 

рамках природоохранных и при-

родовосстановительных меропри-

ятий. Волонтеры Куйбышевского 

НПЗ высадили 1,3 тысячи сажен-

цев дуба и 600 саженцев сибирско-

го кедра на территории Самарской 

области.

Сотрудники «Оренбургнефти» 

совместно с активистами «Движе-

ния Первых» высадили саженцы 

ясеня и вяза вблизи оживленной 

транспортной магистрали одно-

го из нефтяных центров региона 

в рамках федерального проекта 

«Сохранение лесов». Кроме того, 

компания организовала экологи-

ческую акцию по сбору желудей, 

собрав с жителями региона более 

300 кг плодов дуба для дальнейше-

го посева на территории государ-

ственного лесного фонда.

Пример эковолонтеров
В рамках лесовосстановитель-

ных работ «Самаранефтегаза» в 

Ставропольском районе Самар-

ской области появилось более 3,5 

тысячи саженцев деревьев раз-

личных пород. Экологические 

волонтеры Сызранского НПЗ 

провели несколько лесовосстано-

вительных акций, в ходе которых 

высадили около 4,5 тысячи дере-

вьев. При поддержке Новокуй-

бышевского НПЗ на территории 

учебных заведений городского 

округа Новокуйбышевск высаже-

но более 300 саженцев хвойных 

деревьев – сибирского кедра, со-

сны и ели.

Около 200 тысяч саженцев 

ели на площади более 50 га в раз-

личных районах Удмуртской Рес-

публики высадили сотрудники 

«Удмуртнефти». Также в рамках 

международной эколого-патрио-

тической акции «Сад памяти» и 

федерального проекта «Сохране-

ние биологического разнообра-

зия и развитие экологического 

туризма» сотрудники компании 

совместно с волонтерами обще-

российского молодежного «Дви-

жения Первых» и учащимися «Рос-

нефть-классов» высадили ели на 

территории Яганского лесниче-

ства и дубы в зоологическом парке 

Удмуртии.

В 2023 году сотрудники на-

учного института компании в 

Ижевске в рамках Всероссий-

ской волонтерской акции «По-

сади лес» высадили 10 тысяч 

молодых елей в Завьяловском 

районе Удмуртии. Предприятие 

«В ерхнечонскнефтегаз» провело 

работы по лесовосстановлению 

в Иркутской области на площади 

свыше 66 га, где было высажено 

более 143 тысяч саженцев сосны 

сибирской. «СевКомНефтегаз» и 

«Сибнефтегаз» суммарно выса-

дили в этом году более 140 тысяч 

саженцев сосны на территории 

Ноябрьского лесничества Пуров-

ского района Ямало-Ненецкого 

автономного округа.

Компания в прошлом году за-

нималась воспроизводством лесов 

и сохранением биоразнообразия и 

в рамках участия в различных ак-

циях. Среди них: «Зеленая весна», 

«День посадки леса», «Сохраним 

лес», «Мы чистим мир», Междуна-

родной акции «Сад памяти».

В общей сложности по ито-

гам лесовосстановительных 

мероприя тий, которые были вы-

полнены предприятиями компа-

нии за последние пять лет, было 

высажено более 27 млн сеянцев и 

саженцев деревьев.

Лесоклиматический 
проект
Помимо лесовосстановительных 

проектов «Роснефть» сегодня на-

мерена стать флагманом и в части 

развития лесоклиматических про-

ектов в России. Для этого специа-

листами компании была проведе-

на масштабная подготовительная 

работа по ряду направлений.

В частности, как сообщается на 

сайте компании, на сегодняшний 

день завершен подготовительный 

этап комплексного лесоклима-

тического проекта «Роснефти» 

в Красноярском крае. Ожидае-

мый эффект от проекта –  увели-

чение поглощения парниковых 

газов в объеме 10 млн тонн СО2-

эквивалента за период реализа-

ции проекта. Данная инициатива 

внесет вклад в снижение углерод-

ного следа «Восток Ойла» – круп-

нейшего проекта компании в 

Красноярском крае.

Комплексный лесоклимати-

ческий проект «Роснефти» – это 

не просто высадка саженцев, это 

масштабная практическая работа 

по созданию и развитию нового 

направления экосистемных услуг.

В настоящее время идет форми-

рование новой сферы деятельно-

сти – от глубоких научных иссле-

дований до разработки правовых 

основ, методологий реализации и 

оценки лесоклиматических про-

ектов.

Проект «Роснефти» направлен 

на развитие компетенций и укреп-

ление потенциала лесоклиматиче-

ских проектов в России, создание 

условий для бизнеса, которые бу-

дут способствовать увеличению 

потока инвестиций в это направ-

ление.

В рамках подготовительно-

го этапа проекта был выполнен 

ряд научно-исследовательских 

работ специалистами Санкт-

Петербургского государственного 

лесотехнического университета 

им. С.М. Кирова (СПбГЛТУ) и Си-

бирского федерального универси-

тета (СФУ). В результате были под-

готовлены научно обоснованные 

выводы о перспективных типах 

лесоклиматических проектов для 

Красноярского края, разработан 

механизм оценки их углеродной 

и экономической эффективности, 

даны рекомендации по монито-

рингу проектов.

Компания также принимала 

активное участие в разработке 

изменений в лесное законода-

тельство для создания правовых 

условий для реализации лесокли-

матических проектов в России на 

системной основе.

Помимо этого, «Роснефть» уде-

ляет большое внимание разви-

тию необходимых компетенций  

по лесоклиматической тематике. 

Совместно с СПбГЛТУ подготов-

лена программа дополнительного 

профильного обучения. В период 

с 2022 по 2023 год обучение прош-

ли 150 специалистов компании.

Кроме этого, «Роснефть» орга-

низовала тесное взаимодействие 

с вузами по программе подго-

товки кадров по лесоклимати-

ческому направлению. Для этого 

будут разработаны специальные 

магистерские программы обу-

чения в СФУ, а также организо-

ваны стажировки в «РН-Ванкор» 

для студентов старших курсов 

СПбГЛТУ. Т  
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Сохранение окружающей среды для будущих поколений стало неотъемлемой составляющей 
не только бизнес-стратегии, но и частью корпоративной культуры «Роснефти». В экологических акциях и инициативах принимают участие добровольцы из числа 

работников предприятий компании и членов их семей

Инвестиции в чистое будущее
«Роснефть» завершила подготовительный этап масштабного комплексного лесоклиматического проекта
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Более 20% 
лесов планеты произрастает на тер-
ритории России 

Компания организовала тесное 
взаимодействие с вузами по 
программе подготовки кадров по 
лесоклиматическому направлению. 
Для этого будут разработаны 
специальные магистерские 
программы обучения в СФУ, 
а также организованы стажировки 
в «РН-Ванкор» для студентов 
старших курсов СПбГЛТУ

В общей сложности по итогам лесовосстановительных 
мероприятий, которые были выполнены 
предприятиями компании за последние пять лет, было 
высажено более 27 млн сеянцев и саженцев деревьев

Работа специалистов «Роснефти» направлена 
на развитие компетенций и укрепление потенциала 
лесоклиматических проектов в стране, создание 
условий для бизнеса, которые будут способствовать 
увеличению потока инвестиций в это направление
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Сеанс в стиле ню
•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит фильм «Обнажен-

ная муза Пьера Боннара». Это не пер-

вая работа известного французского 

режиссера Мартена Прово о живо-

писцах и их творчестве. В 2008-м его 

картина «Серафина из Санлиса» о Се-

рафине Луи, дочери крестьянки и ча-

совщика, ставшей звездой наивного 

искусства, завоевала семь премий 

«Сезар». А фильм «Обнаженная муза» 

был удостоен гала-премьеры на Канн-

ском фестивале.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Странно, что это кино появилось толь-

ко сейчас: жизнь Пьера Боннара и его 

музы просится на экран – уж слишком 

бурными были их отношения. Будущий 

художник происходил из буржуазной 

семьи, изучал юриспруденцию в Сор-

бонне. Но вовремя понял, что все, чем он 

хочет заниматься, – это «марать бумагу 

с утра до вечера». Выиграв в 1881 году 

конкурс на создание рекламного пла-

ката для шампанского, который восхи-

тил Тулуз-Лотрека, Боннар распрощал-

ся с юриспруденцией и посвятил себя 

живописи.

Через два года 26-летний художник 

встретил на улице очаровавшую его хруп-

кую девушку, которая назвалась Мартой. 

Спросил, есть ли ей 16 лет. Она ответила 

утвердительно – и не соврала: как позже 

выяснилось, 16 ей действительно испол-

нилось, правда, восемь лет назад. Бон-

нар предложил девушке попозировать за 

деньги. Марта, продававшая цветы в по-

хоронном бюро, согласилась. Для бедной 

семьи деньги были совсем не лишними.

С этого фильм, собственно, и старту-

ет. Сеанс в стиле ню (художник попро-

сил натурщицу оголить грудь, на что та 

после некоторых пререканий согласи-

лась) закончился страстным сексом в ма-

стерской. Назавтра сеанс повторился… 

И Марта, прикинувшаяся обедневшей 

представительницей знатного итальян-

ского рода де Мелиньи (на самом деле она 

была дочерью швеи и плотника Марией 

Бурсен), почти на полвека стала моделью, 

музой, женой художника. Боннар напи-

сал за свою жизнь около 2 тысяч полотен, 

не стареющая под его кистью Марта изо-

бражена на доброй трети из них.

Боннара называли проводником эсте-

тики импрессионизма, главным колори-

стом ХХ века. Одно время он возглавлял 

группу молодых художников-новаторов 

«Наби», много путешествовал. Посетил 

с коллегами ряд европейских и афри-

канских стран, ездил получать премию 

в Америку. Но неизменно возвращался 

к Марте, которая в силу хрупкого здоровья 

(больное сердце, астма) тяготела к уеди-

нению. Это и определило сюжеты картин: 

Марта, принимающая ванну, надеваю-

щая чулки, лежащая в постели, читающая 

книгу в саду… Этих камерных мотивов 

Боннару хватало для создания радостных, 

пронизанным светом и солнцем полотен.

Фильм тоже получился камерным 

и светлым. В нем присутствуют сцены 

на вернисажах, встречи Боннара с дру-

зьями-художниками и даже его поезд-

ка в Рим с новой музой, но сердцевиной 

картины стали его взаимоотношения 

с Мартой. Герои представлены на экране 

живыми, слегка эксцентричными пер-

сонажами. Она – своенравная дикарка, 

чувствующая свою слитность с окружа-

ющей ее природой. Любимое занятие 

Марты – принимать ванну, порой по 

три-четыре раза на дню, или купаться 

вместе с Пьером голышом в реке.

Когда же они выходили в свет, то, по 

воспоминаниям современников, пор-

хающая на высоких каблуках Марта на-

поминала «экзотическую птицу». Ак-

трисе Сесиль де Франс удалось передать 

нервную, изломанную пластику своей 

героини, переменчивость ее страстной 

натуры. И при этом преданную любовь 

к Боннару. Когда, перешагнув 50-летний 

рубеж, он на время оставил ее, увлек-

шись молодой натурщицей и начинаю-

щей художницей Рене (Стэйси Мартин), 

Марта потеряла покой и сон. Муки рев-

ности, душевные страдания преврати-

ли ее из модели в творца. Пришедший 

навестить Марту друг семьи Клод Моне 

(Андре Маркон) принял ее полотна за 

новые работы Пьера Боннара.

Позже, когда Боннар покаянно вер-

нулся, Марта удостоилась даже соб-

ственной выставки, но так и осталась 

в истории живописи музой своего гени-

ального мужа, который соблаговолил 

обвенчаться с ней лишь спустя 33 года 

после их встречи. «Ни кольца, ни венца, 

ни детей» – бросила она ему как-то в лицо 

упрек. Но художник как огня боялся 

«буржуазной семьи»: пеленок, нянек, 

ночного детского плача.

Боннар в деликатном исполнении 

Венсана Макена предстает на экране оч-

кариком-интеллигентом, художником-

идеалистом, поглощенным процессом 

творчества. Можно догадаться, что и от 

молодой любовницы он ушел, потому 

что она с эгоистичным пылом юности 

требовала от него внимания, покупок, 

свадебных церемоний – отвлекала от 

работы. «Я только начинаю понимать, 

что такое рисовать», – сказал он под ко-

нец жизни.

Картины Боннара хорошо продава-

лись, но стоимость работ его не инте-

ресовала. «Все эти нули меня раздража-

ют», – говорил он без рисовки. Правда, 

достаток позволил художнику снимать 

особняки под Парижем, а потом приоб-

рести собственный дом на юге Франции, 

где он продолжал упоенно работать до 

самой смерти. Марта умерла раньше его 

на пять лет. Перед ее уходом он написал 

и собирался подарить ей картину цвету-

щего миндаля – этого весеннего чуда.

Восхитительная природа Франции 

стала еще одним персонажем фильма. 

Буйные заросли зелени, цветущие луга, 

уходящая к горизонту река в кувшинках, 

тенистые аллеи сада… Режиссер создал 

на экране чувственный, светоносный 

мир, который так радовал Марту и пи-

тал воображение Пьера Боннара. Этот 

мир остался на его полотнах, ставших 

достоянием человечества. Прикоснуться 

к нему можно и с помощью этого тонко-

го, нежного, красивого фильма. Т

P.S. В России хранятся 15 полотен Пьера 
Боннара: девять в Эрмитаже в Санкт-
Петербурге и шесть в ГМИИ имени Пушкина 
в Москве. 

В Москве прозвучала музыка Крымской весны. От-

метить 10-летие этого события пригласили в Москву, 

в Большой зал консерватории Севастопольский сим-

фонический оркестр. Большое и трогательное событие!

Коллективу 33 года, но только в 2017-м камерный оркестр сева-
стопольских музыкантов-педагогов, основанный в 1991-м дири-
жером-энтузиастом Владимиром Кимом, получил симфонический 
статус. Точнее, вступил на ту первую ступень, с которой этот статус 
становится возможным. Потому что с шестью десятками штатных 
оркестрантов вхождение в мир симфонической музыки только на-
чинается. Но ведь и это, без преувеличения, героизм в условиях 
города, терроризируемого жесточайшими санкциями, а теперь еще 
и воздушными атаками.

Да и из этих музыкантов не все могли оставить маленьких де-
тей и больных родителей – даже ради первых в истории оркестра 
московских гастролей. И тут бесценной оказалась поддержка 
молодого, но стремительно набирающего авторитет столичного 
оркестра – Государственного Кремлевского, о котором его руко-
водитель Константин Чудовский недавно рассказывал читателям 
«Труда» (номер от 08 декабря 2023 года).

А теперь о собственно музыке, звучавшей в этот вечер. В пер-
вом отделении оркестранты с большим чувством сыграли под 
управлением Владимира Кима «Вокализ» и Второй фортепианный 
концерт Рахманинова, где проникновенно солировал победитель 
Первого международного конкурса имени Рахманинова Алек-
сандр Ключко. 

Чуть подробнее о втором отделении. Это музыка о русской во-
инской славе. Композиторская фамилия здесь одна – Чайковский, 
но под ней история числит не только Петра Ильича. Конечно, не 
обошлось и без автора всемирно известных симфоний и опер, в 
данном случае представленного (под дирижерским руководством 
Константина Чудовского) блистательными увертюрами. Из которых 
одна, «1812 год», будто написана о сегодняшнем дне.

Но центральным событием вечера стало для меня исполне-
ние симфонии другого Чайковского – Бориса. Творчество этого 
композитора – изумительная страница русской музыки ХХ века, 
о которой сегодня знают, увы, гораздо меньше слушателей, чем 
она того достойна. Борис Александрович – это не только велико-
лепная киномузыка («Айболит-66», «Гори, гори, моя звезда», «Же-
нитьба Бальзаминова», «Уроки французского», «Подросток»), это 
и четыре симфонии, четыре инструментальных концерта, тончай-
шая вокальная лирика на стихи Лермонтова, Пушкина, Тютчева, 
Заболоцкого, Бродского… Однако именно Третья, «Севастополь-
ская», симфония (1980) – самое масштабное сочинение мастера.

Скупой на слова, Борис Александрович (мне довелось с ним 
общаться) всегда уходил от ответа на вопрос, откуда замысел и на-
звание той партитуры. Впрочем, внимательному слушателю эти объ-
яснения и не нужны. Все слышится в музыке: резкий корабельный 
колокол, стремительный бег струнных волн и пронзительные крики 
чаек, «морзянка» тревожной мелодии, и финальный, почти совсем 
спокойный мажор, в недрах которого, однако, глухо погромыхивают 
не успокоившиеся литавры: море утихло, скрыв в своей толще тон-
ны металла и сотни человеческих жизней…

Мне трудно привести другой пример столь же яркой музыки о во-
йне, страданиях, подвиге. Разве что «Ленинградская симфония» Шо-
стаковича? Колоссальная удача композитора – и героический успех 
севастопольских музыкантов под водительством Владимира Кима.

После чего уже не надо было гадать, что же прозвучит на бис: 
конечно, вальс и марш из знаменитой оперетты Константина 
Листова «Севастопольский вальс». Аплодировал и подпевал весь 
Большой зал консерватории. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

«Ликуй, Москва! В Париже Росс!» – так называется 
выставка в столичной панораме «Бородинская битва». 210 лет назад российские 

войска вступили в Париж

Из титров фильма «Летучий корабль» при премьерном
показе картины убрали имена Данилы Козловского и Ксении Раппопорт. Лица актеров 

изменены до неузнаваемости

«Петь, как Магомаев, 
не сможет никто»
И все же солист Большого театра Эльчин Азизов 
решился продлить жизнь песням великого земляка

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Спеть песни, которым когда-то подарил 

жизнь великий Муслим Магомаев, реша-

ются немногие, даже профессионалы. 

Однако у Эльчина Азизова, представляю-

щего 27 марта в ДК Ленсовета премьеру 

программы «Песне моей поверь», для того 

есть все основания: он тоже всемирно из-

вестный баритон, которого помимо его 

основной сцены – Большого театра – рады 

принимать в ведущих оперных театрах пла-

неты. А еще он земляк Муслима Магомето-

вича, бакинец.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

–Э
льчин, нужно обладать изрядной 
смелостью, чтобы вступить на 
поле, где у любимца миллионов 
Магомаева не было конкурентов. 
Даже вам, певцу с мировой славой.

– И речи не идет о сравнении меня, да и кого-либо 

еще с великим Муслимом. Для его уникально-

го голоса писали песни лучшие композиторы 

и поэты, с его тембром, стилем подачи и мощ-

ной энергетикой эти мелодии вошли в жизнь 

нескольких поколений. Но всегда в том, кого ты 

любишь и что тебе особенно ценно, находишь 

и нечто общее с собой. Помимо преданности му-

зыке, идеям любви и красоты – того, в чем могут 

роднить себя с великим артистом все слушатели, 

я ведь и его коллега, оперный певец. И моя за-

дача – не повторить Муслима, что невозможно, 

а найти себя в его песнях и ариях.

Кроме того, у программы «Песне моей по-

верь» был и конкретный повод – канал НТВ 

позвал меня в передачу «Квартирник», где мы 

всем залом исполняли песни из репертуара Ма-

гомаева. И мне очень захотелось, чтобы живое 

звучание прекрасной музыки продолжилось. 

Да, сейчас эти песни воспринимаются иначе, 

чем 30–40 лет назад. Но это же и интересно! 

У нас появляется шанс глубже понять, в чем 

причина их непреходящего очарования. 

Вот для чего старались я и мои музыкан-

ты, которых называю своей классной 

сборной.

– Похоже, не забыт дух КВН, где 
вы зажигали в 1990-е в команде 
«Парни из Баку»? Она слыла не 

только остроумной, но и очень 
музыкальной.

– Как забыть об участии в телевизионном 

КВН, где я действительно много пел? Вообще 

петь люблю, сколько себя помню. Занимался в 

детском хоре, однако после окончания школы 

пошел учиться на режиссера кино. Лишь к 30 

годам осознал, что если не попробую себя на 

большой сцене, то потом буду очень об этом 

жалеть. Снова пошел учиться – сначала в лет-

нюю академию Mozarteum в Зальцбурге к Алес-

сандро Мишаши, затем в Оперную студию при 

Бакинской музыкальной академии к профес-

сору Азаду Алиеву, наконец, в Центр оперного 

пения Галины Вишневской в Москве к Бадри 

Майсурадзе. Занимался сутками напролет, 

иной раз до нервного срыва доходило. Но у 

меня не было запаса времени, как у молодых 

вокалистов, на неспешное прохождение всех 

стадий становления голоса.

– Судя по тому, что уже через три года после 
начала обучения вы стали штатным соли-
стом Большого театра, справились с зада-
чей успешно. Вот, кстати, одно из отличий 
от карьеры Магомаева, который, блеснув 
в опере, все же предпочел эстраду.
– И многие его почитатели до сих пор горюют, 

что он ушел из классики. Я же изначально ас-

социировал себя именно с оперой.

– Наверное, не без основания творческие 
коллективы называют «террариумами еди-
номышленников»? Вся эта борьба за веду-
щие партии, за внимание начальства…
– А разве нет этих проблем в любом коллек-

тиве? Как в любом живом организме, в театре 

наряду со здоровой средой встречаются вре-

доносные бактерии. Хотя лично я, придя в но-

вый для себя коллектив, увидел прежде всего 

доброе отношение к артистам. И изначально 

решил, что коллеги мне не конкуренты, а то-

варищи, даже если у нас с кем-то пересекается 

репертуар. Исполняем его все равно каждый 

по-своему. А дальше уж зритель решит, кто 

ему ближе.

Да, надо понимать, что абсолютная объек-

тивность в искусстве невозможна. Но вывод из 

этого простой: работай без устали, совершен-

ствуйся, если хочешь регулярно выходить на 

сцену. А самый большой мой критик – я сам. 

Всегда найду, к чему придраться, а в чем можно 

двинуться вперед. Как только остановился – 

считай, ты кончился в профессии.

– На ваш взгляд, кто в оперном театре глав-
ный – дирижер, режиссер, актер?
– Команда!

– И все же?
– Ну если настаиваете, то особая ответствен-

ность лежит на артисте. Именно он встречается 

лицом к лицу со зрителем. Но тут проблема, 

насколько органично постановочная задача 

ложится именно на данного исполнителя.

– Вы о произволе современных постановщи-
ков классических партитур?
– Допустим – назовем это так. Еще лет десять 

назад я готов был бескомпромиссно отстаивать 

позицию классического академиста в этом во-

просе. Считал, если в пьесе речь идет о событиях 

определенного времени, то постановка должна 

во всем ему соответствовать – от костюмов и де-

кораций до манеры общения героев на сцене. 

Однако с годами человек становится пластичнее. 

Постепенно я пришел к выводу, что если задумка 

режиссера интересна, а пространство, в кото-

рое он ставит меня, осмысленно, если трактовка 

свободна от пошлости, глупости и чернухи, то 

почему нет? Например, в опере «Мазепа» Боль-

шого театра, которую ставил Евгений Писарев, 

герои, а стало быть, мы, артисты, и с нами зри-

тели проходят через значительный пласт отече-

ственной истории. Который по своему влиянию 

на людские судьбы выходит за рамки рубежа 

XVII–XVIII веков. Потому в третьем действии 

вполне логично, на мой взгляд, перекидывается 

мостик от событий Полтавской битвы ко Вто-

рой мировой войне. А завершение вообще про-

исходит в наши дни. Получился насыщенный 

ассоциациями и смыслом спектакль, хорошо 

принимаемый публикой.

– Вы привели удачный пример, но боюсь, 
число неудач здесь явно перевесит. Ведь это 
так соблазнительно – переодеть артистов из 
камзолов в джинсы и заявить, что вы открыли 
современный смысл классического шедевра.
– То, что вы описали, – мировая тенденция, и ка-

сается она не только музыкальных театров. Но 

в опере, где есть еще и ответственность перед 

великим композитором, подобный режиссер-

ский наскок особенно нетерпим. Требуются под-

готовка, вживание в словесный и нотный текст, 

нахождение взаимопонимания с дирижером. 

Конечно, и тут возможно индивидуальное про-

чтение темы. Но только если оно уважительно 

к авторскому замыслу и, конечно, талантливо.

– В Большом не так давно сменился генди-
ректор, на этой должности теперь маэстро 
с мировым именем Валерий Гергиев. Вам 
ведь уже приходилось работать вместе?
– В 2015 году я имел счастье дебютировать в Ме-

трополитен-опере с «Иолантой», где за пультом 

был Валерий Абисалович. Незабываемый спек-

такль! И позже не раз работал с ним в Мариинке. 

Для меня это громадное удовольствие. Он без 

лишних слов, на уровне подсознания умеет на-

страивать тебя на взаимодействие с оркестром 

и другими участниками ансамбля. Его феномен – 

в невероятной, мощной энергетике. В кладезе 

знаний. В желании творить. И конечно – в без-

граничной любви к музыке. Кого-то Бог, даруя 

талант, целует единожды. А его обнял, прижал 

к себе и расцеловал в обе щеки. Т

Севастопольская 
симфония
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• БОРЬБА ИДЕЙ•

В центре внимания россий-

ских футбольных болельщи-

ков на этот раз оказались 

тренеры. Сначала удивило 

руководство «Краснодара», 

уволившее главного настав-

ника клуба Владимира Ивича. 

А потом отличился Лучано 

Спаллетти, возглавляющий 

ныне сборную Италии, кото-

рый категорически запретил 

своим подопечным в располо-

жении команды пользоваться 

электронными игровыми при-

ставками.

ВЛАД МЕНЬШОВ

О
тставка Ивича в очередной 

раз развернула в соцсетях 

дискуссию, что важнее для 

владельца клуба – резуль-

тат или зрелищность. На 

протяжении 18 туров чемпионата 

Российской премьер-лиги и фа-

наты, и специалисты наперебой 

хвалили «Краснодар», который 

выбился в лидеры, оставив в таб-

лице позади команды из обеих 

столиц – такого в истории клуба 

еще не было. Но стоило красно-

дарцам после зимнего перерыва 

свести вничью матч с «Рубином», 

а потом проиграть «Ростову», как 

сразу произошла отставка главно-

го тренера. Вылет «Краснодара» 

из розыгрыша Кубка России вряд 

ли стал для кубанцев трагедией, 

в последние годы престиж этого 

турнира неуклонно снижается.

В общем, отставка Владими-

ра Ивича озадачила всех, в том 

числе и игроков «Краснодара». 

Футболисты, выдрессированные 

пресс-службами клубов, обычно 

не комментируют журналистам 

подобные события. Но тут даже 

голкипер «Краснодара» Матвей 

Сафонов, ранее не замеченный 

в резких публичных оценках 

по какому-либо поводу, не стал 

скрывать удивления:

– Это действительно неожи-

данность для нас. Смешанные 

эмоции... Понял ли я, почему 

Ивича убрали? Да нет, не было 

никаких предпосылок, практи-

чески ничто не указывало, что 

уберут главного тренера...

Ясное дело, как сказали бы 

герои «Мимино», «такие пило-

ты на дороге не валяются». Если 

Ивичу оперативно не предложат 

выгодный контракт в Европе, то 

в России специалиста его уровня 

подберут сразу. Не исключено, 

что он окажется в «Спартаке», где 

при наличии хорошего (по рос-

сийским меркам) набора игроков 

команда идет лишь на шестом 

месте в турнирной таблице. 

Возможно, наличие бесхозного 

Ивича и подвигнет руководство 

красно-белых на отставку Ги-

льермо Абаскаля?

А что же думают в «Краснода-

ре»? Можно, конечно, говорить о 

Галицком как о перфекционисте, 

который жертвует сиюминут-

ным результатом ради красивой, 

зрелищной и динамичной игры 

своей команды в ближайшем бу-

дущем. Но Ивича он сменил на 

Мурада Мусаева, при котором 

«Краснодар» показывал надеж-

ную игру в обороне, но вовсе не 

феерил в атаке. Галицкий же и 

раньше не отличался терпени-

ем в ожидании результата. На-

помним: с мая 2018-го по июнь 

2020-го в команде сменилось 

пять наставников, да и в даль-

нейшем более года мало кто за-

держивался на этом посту.

Сам Галицкий на эту тему вы-

сказался два года назад вполне 

определенно: «Я сказал Гончарен-

ко: вы лучше больше проиграйте, 

но играйте в атаку. Нас не интере-

сует сбалансированный футбол. 

Мы никогда не выходим играть 

вторым номером. Тренер должен 

знать, что у нас есть стиль. Пусть 

у нас не будет девяти кубков, но 

будет стиль».

А вот как ситуацию проком-

ментировал «Труду» Владимир 

КОЗЛОВ, который был ярким на-

падающим в «Динамо» и сборной 

СССР в 70-х, а в дальнейшем – 

успешным детским тренером, 

воспитавшим немало интерес-

ных футболистов:

– Пытаясь объяснить логику 

Сергея Галицкого, я вспоми-

наю матч Россия – Испания на 

чемпио нате мира 2018 года. Со-

перники были явно сильнее нас 

в технике, футбольном мышле-

нии, но п одопечные Черчесова 

превзошли их в физической под-

готовке, в морально-волевых ка-

чествах. Почти вся игра шла на 

нашей половине поля, россия-

не 120 минут сидели в защите, 

а точнее, в засаде. Но победить 

иным способом у россиян шан-

сов не было. И в серии пенальти 

подопечные Черчесова все-таки 

своего добились. Многие тогда 

обозвали ту игру антифутболом. 

Но с другой стороны, вспомните, 

как бурно вся наша страна радо-

валась победе!

А в случае с «Краснодаром» си-

туация более однозначная. С тем 

составом, что сейчас, клубу не-

возможно показывать зрелищ-

ный футбол, пусть даже Галиц-

кий пригласил бы на тренерский 

мостик Моуриньо или Гвардиолу. 

Я уважаю Сергея Николаевича 

за вклад в развитие футбола на 

юге России. Но увольнение Иви-

ча – это поступок не футбольного 

профессионала, а эмоционально-

го болельщика, к тому же нетер-

пеливого. «Краснодар» 19 туров 

опережал «Зенит», имеющий 

намного более дорогой состав. 

В распоряжении Сергея Семака 

есть группа бразильцев и россиян 

очень техничных, но по большо-

му счету умеющих лишь хорошо 

расписать «квадраты» в середине 

поля. А обострить обстановку, не-

стандартно и быстро сыграть в 

штрафной площадке соперников 

способны только Матео Кассьер-

ра и Иван Сергеев. А в «Красно-

даре» и таких нет. В «Спартаке», 

ЦСКА и даже в «Локо» есть фут-

болисты индивидуально сильнее 

любого из «Краснодара». В рас-

поряжении Ивича было 10 по-

левых игроков, играющих на-

дежно, с минимумом ошибок, 

но не хватающих звезд с неба. 

И в том, что команде удавалось 

так долго идти в лидерах, вели-

ка заслуга именно тренера. При 

всем моем уважении к Мусаеву, 

маловероятно, что он усилит игру 

и вернет «Краснодар» на первое 

место. Объективных предпосы-

лок к тому не вижу. Куда вероят-

нее, что «Краснодар» покатится 

вниз. Да и по части зрелищности 

он едва ли удивит болельщиков.

Автор другого скандала, Луча-

но Спаллетти, в бытность настав-

ником «Зенита» удивлял россий-

ских футболистов необычайной 

даже по европейским меркам 

демократичностью. И потому 

мы с удивлением узнали, что у 

него на днях возник конфликт с 

игроками сборной Италии. Он 

запретил своим подопечным… 

видеоигры. Сам тренер описы-

вает ситуацию так:

– Мы организуем игровую 

комнату, которую каждый смо-

жет использовать, поскольку 

важно отвлечься и побыть всем 

вместе. Но в 00.30 все должны 

вернуться в свои комнаты, что-

бы спать. Мне не нравится, когда 

что-то превращается в зависи-

мость. Это не должно влиять на 

твою работу. Если кто-то хочет 

транжирить свое время, ему не 

следует прибывать в националь-

ную команду. Тот, кто хочет про…

ать (Спаллетти употребил непе-

чатное слово) время, с нами на 

Евро-2024 не едет.

С тех времен, когда футболи-

сты стали зарабатывать десятки 

миллионов долларов в год, редко 

кто из тренеров отваживался вос-

питывать их столь категорично. 

Но Лучано решился. Напомним: 

под его руководством итальян-

цы успешно прошли отбор на 

Евро, а перед этим он впервые за 

33 года привел «Неаполь» к зва-

нию чемпиона Италии. Команда 

также сыграла ряд ярких матчей 

в Лиге чемпионов против гораз-

до более богатых клубов. Так 

имеет ли право тренер на столь 

авторитарные методы против 

профессио налов, в том числе 

возраста 30 лет и старше?

– В бытность мою футболи-

стом тренеры недолюбливали 

картежников, – продолжает ком-

ментарий Владимир Козлов. – За 

покер, преферанс и другие игры 

на сборах особо строго карал 

Константин Бесков – так же как 

и за выпивку. Просто Константин 

Иванович считал игру в карты 

абсолютно бесполезным и даже 

вредным занятием: времени и 

эмоций тратится много, а мозгам 

ничего не прибавляется. А вот 

шахматы, настольный теннис, 

бильярд он приветствовал.

Конечно, времена измени-

лись. У тренера сегодня гораз-

до меньше рычагов влияния на 

п одопечных. Могу представить, 

какими минами встретили за-

прет Спаллетти футболисты. Ког-

да у подростка сегодня отнима-

ешь «стрелялки», стразу столько 

обид... Приходится действовать 

кнутом и пряником. К примеру, 

урезонить юных футболистов по-

могает напоминание, что, пялясь 

в экран, ты портишь зрение, ко-

торое для футболиста так много 

значит. А тут у Спаллетти целое 

созвездие игроков европейского 

уровня, каждый со своими заслу-

гами и амбициями. Впрочем, Лу-

чано действует правильно. Пусть 

звезды лучше почитают или углу-

бят знания о технике и тактике 

футбола. Так что требование 

Спаллетти соответствует моему 

пониманию профессионального 

отношения к футболу, – заключа-

ет Владимир Козлов. Т

Тренеру приходится думать не только о результате, но и о зрелищности

Сыграйте нам красиво!

На 2-м месте
идет в турнирной таблице РПЛ 
«Краснодар», отставая от лидера 
всего лишь на одно очко. Но сей 
факт не спас Владимира Ивича от 
отставки

55 спартанцев: кто ими станет?
•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

На заседании исполкома МОК 

19 марта принят ряд решений, важ-

ных для российских атлетов. И, воз-

можно, для международных пер-

спектив всего российского спорта.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Международный олимпийский комитет 

так озаботился о ранее отстраненных им 

же россиянах и белорусах, что даже тор-

жественно презентовал им флаг и гимн. 

Флаг представляет собой аббревиатуру 

AIN и ее расшифровку «индивидуальные 

нейтральные атлеты» на французском 

и английском – на светло-синем фоне. 

Так что в лексиконе наших наиболее 

рьяных патриотов выражение «белая 

тряпка с кольцами» теперь сменится на 

«голубая тряпка с буквами». Гимн – без 

слов, но хотя бы с музыкой (фамилия 

композитора не называется). Однако 

пилюля в этой яркой обертке горькая.

Объявлено об ограничении общего 

числа спортсменов – не более 55 граж-

дан РФ. В некоторых видах спорта борь-

ба за олимпийские путевки продолжа-

ется, а 12 россиян их уже добыли. Есть 

шанс, что на отборочных соревнованиях 

успешно выступят и другие претенденты 

в олимпийцы. Десяток лицензий факти-

чески зарезервированы за российски-

ми теннисистами после решения ITF о 

допуске их ко всем пяти олимпийским 

дисциплинам. Всероссийская федерация 

плавания объявила об участии в апрель-

ском турнире в Боснии, где высокие 

результаты станут пропуском в Париж 

(а сейчас у нас немало сильных пловцов).

Таким образом, если к концу июня 

олимпийские нормативы выполнят бо-

лее 55 россиян, то кого из них признают 

лишними? Введут квоты для разных ви-

дов спорта? Или кто раньше выполнил 

норматив, того и пустят, а остальным из-

далека помашут олимпийским стягом? 

Ясно лишь одно: окончательный состав 

российских олимпийцев будет опреде-

лять не ОКР и наше Министерство спорта, 

а МОК и международные федерации.

Идем дальше. Ранее Международный 

олимпийский комитет уже призывал ат-

летов разных стран отказаться от уча-

стия в Играх дружбы, которые пройдут 

15–29 сентября в Екатеринбурге и Мо-

скве, назвав это мероприятие попыткой 

политизации спорта. Исполком МОК 

объявил, что готов ввести санкции для 

спортсменов за участие в этих Играх. Ну 

и чья возьмет? Два года назад МОК за-

претил проведение всех международных 

соревнований на территории РФ и теперь 

следует этому решению. И вот перед на-

циональными федерациями и атлетами 

возник вопрос, что важнее – соревновать-

ся в Играх дружбы, спорить за призовые 

в размере 40 тысяч долларов, но подвер-

гнуться санкциям или сохранить воз-

можность участвовать в официальных 

международных турнирах? Кстати, тот 

же вопрос стоит и перед российскими ат-

летами, получающими нейтральный ста-

тус и право на участие в соревнованиях за 

рубежом, в том числе и в коммерческих.

Удастся ли нашим спортивным чинов-

никам и юристам убедить руководство 

МОК в том, что Игры дружбы не явля-

ются противовесом Олимпиаде и тем 

более политическим актом, а всего лишь 

средством поддержания соревнователь-

ной формы атлетами? Да и будут ли пред-

приниматься такие дипломатические 

усилия? Вопросы пока без ответов.

Позитивной новостью можно назвать 

заявление на исполкоме: «МОК не будет 

требовать от нейтральных атлетов под-

писывать дополнительные декларации 

с осуждением СВО на Украине». Впрочем, 

никого из россиян, уже соревнующихся 

в ранге нейтральных атлетов, такие де-

кларации и не заставляли подписывать, 

вопреки страшилкам чиновников и по-

литологов. Теперь об этом официально 

объявлено.

Тем не менее уже на следующий день 

после исполкома МОК с суровой крити-

кой его решений выступили российские 

представители. Голос МИДа Мария За-

харова заявила, что принятые МОК пра-

вила по допуску россиян к Олимпиаде 

являются неправомерными, несправед-

ливыми и неприемлемыми. И что МОК 

раскалывает и политизирует междуна-

родное спортивное движение, выступает 

инструментом недобросовестной конку-

ренции. Пресс-секретарь президента РФ 

Дмитрий Песков отметил: «Негативно 

мы это воспринимаем. Это разрушение 

идеи олимпизма, ущемление интересов 

спортсменов, олимпийцев. Конечно, это 

абсолютно противоречит всей идеологии 

олимпийского движения».

Недолго ждать атаки на МОК и с другой 

стороны. Среди деятелей США, Европы и 

их союзников немало тех, кому сам факт 

присутствия граждан РФ на Олимпий-

ских играх – хуже горькой редьки. Увы, 

все тяготы такого отношения российским 

атлетам доведется испытать и со стороны 

многих соперников, и, конечно, болель-

щиков. Нашим придется в Париже стол-

кнуться с колоссальным психологиче-

ским давлением. Тем не менее лично мне 

путь через Париж кажется единственно 

верным для поддержания, во-первых, со-

ревновательной практики сильнейших 

российских атлетов и перспектив целых 

видов спорта. А во-вторых, для развития 

народной дипломатии с гражданами 

стран, ныне враждебных в отношении 

России, – будем надеяться, такое положе-

ние вещей не будет продолжаться вечно.

И еще. Будем откровенны: на сегод-

няшний день не так уж много видов, где 

55 россиян способны вмешаться в борьбу 

за олимпийские медали. Но полузабы-

тый ныне принцип «главное – не победа, 

а участие» никто не отменял. Т
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля началась досрочная подписка 
на 2-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

 Владимир Ивич расстался 

с «Краснодаром».

Тот, кто хочет 
про…ать (тут 
употреблено 
непечатное слово) 
время, с нами на 
Евро-2024 не едет!
Лучано Спаллетти (на фото 
слева), главный тренер 
сборной Италии по футболу

Ф
О

ТО
 С

ТЕ
П

А
Н

 Н
О

З
Д

Р
Е

В
 /

 T
A

S
S Ф

О
ТО

 Е
Р

А
 /

 T
A

S
S

Ф
О

ТО
 S

TE
V

E
N

S
 T

O
M

A
S

/A
B

A
C

A
 /

 T
A

S
S



8 | ДОВСТРЕЧИ

Ранняя весна, а уже думаем про отпуск. Куда податься 
в нынешних обстоятельствах, к какому морю? И тут 

выясняется, что есть еще не открытые россиянами 
курорты – например, маленькая африканская 

страна Гамбия с населением 2,5 млн жителей. Что 
интересного нашли здесь репортеры «Труда»?

Не вернусь в Сорренто, 
еду в Гамбию! Журавлиный гимн весне

В Ленинградской области журав-
ли запели гимн весне. Блогер 
Сергей Красноперов выложил в 
сетях ролики длинноногих птиц, 
которые с курлыканьем гуляют в 
пойме реки Оредеж. Как сообщи-
ли специалисты зоофермы «При-
ют Белоснежки», такая луговая 
серенада предшествует периоду 
бракосочетания. Самые голо-
систые журавли уверены, что 
только таким способом можно 
покорить сердце избранницы.

Комета вернулась

Астроному-любителю из Астра-
хани Ольге Семисотовой улыб-
нулась удача. С помощью кос-
мического телескопа ей удалось 
запечатлеть редкое небесное 
явление – сближение кометы 
Понса – Брукса с Солнцем. Не-
бесная странница астрономами 
впервые была замечена в знако-
вом для России 1812 году. С тех 
пор ее орбита вытянулась на-
столько, что период обращения 
вокруг нашей звезды составляет 
уже более 70 лет. При сближении 
с Солнцем комета ярко сияет и 
оставляет длинный хвост, кото-
рый эффектно смотрится в ноч-
ном небе.

Работоголики в зоне 
риска

Специалисты провели опрос, вы-
явивший тревожную статистику: 
две трети граждан сообщили, что 
им периодически приходится ра-
ботать сверхурочно, 12% убегают 
на работу не позавтракав, 22% 
не имеют возможности нормаль-
но пообедать, а еще 11% огра-
ничиваются фастфудом. Кроме 
того, треть опрошенных ведут ис-
ключительно сидячий образ жиз-
ни. Между тем, по данным ВОЗ, 
работа свыше 55 часов в неделю 
увеличивает риск инсульта на 
35%, а если еще к этому добавить 
нездоровое питание и низкую 
физическую активность, то впору 
пожалеть работоголиков.

Вася накормил

Известный шеф-повар Василий 
Емельяненко устроил праздник 
живота для камчатских гурма-
нов. В новом выпуске шоу «Вася 
накормит» он вместе с местными 
помощниками готовил суп из 
даров Тихого океана. Два дня ку-
линары резали овощи, чистили 
рыбу, подготавливали дополни-
тельные ингредиенты – крабов, 
креветок и мидий. Огромного 
котла хватило на тысячу порций, 
которыми совершенно бесплат-
но накормили гостей и участни-
ков фестиваля экстремальных 
видов спорта «Снежный путь» в 
Петропавловске-Камчатском.

Под крышей рая твоего

В поселке Железнодорожный 
Калининградской области регио-
нальный фонд капитального ре-
монта не только привел очеред-
ное жилое здание в порядок, но 
и, можно сказать, превратил его 
в произведение искусства. Фа-
сад дома №27 на улице Октябрь-

ской отныне украшает роспись 
художницы Натальи Чепкасовой. 
Наверху – райская птица Сирин, 
внизу – лев, а соединяет земную 
и небесную сферы древо жизни. 
В общем, не дом, а рай на земле!

Реконструкция териака

Ученым Вроцлавского медицин-
ского университета удалось вос-
создать териак – средневековое 
лекарство. Снадобье готовилось 
из 71 компонента, включая мя-
со гадюки. Лекари считали его 
универсальном противоядием 
и чудодейственным средством 
с широким спектром лечебных 
эффектов. Отправной точкой для 
реконструкции препарата послу-
жил рецепт польского аптекаря, 
датируемый 1630 годом. Теперь 
исследователям предстоит опыт-
ным путем оценить целебные 
свойства легендарного лекар-
ства. Есть желающие попробо-
вать на себе?

•НАСЛЕДИЕ•

Как ни удивительно, но имя героя 

нынешнего проекта, о котором на-

слышаны знатоки русской старины 

и музейщики, нашей широкой публи-

ке практически неизвестно. Выстав-

ка в Московском Кремле «Любители 

родной истории. Павел Карабанов 

и московские коллекционеры XIX ве-

ка» заставляет изумиться: как много 

может сделать для Отечества один че-

ловек, когда у него есть воля, знания 

и самоотверженность. А еще тонкий 

вкус и подлинный патриотизм!

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

В 
экспозиции мы найдем, по сути, 

дайджест того, что в целом хранит-

ся в Московском Кремле. Разве лишь 

за исключением таких знаковых 

и уникальных экспонатов, как шап-

ка Мономаха или «трон Ивана Грозного» 

(хотя в одном из недавних проектов музея 

нам пояснили, что Ивану IV эти «кресла 

костяные» приписывали по ошибке). 

А множество икон, старопечатных книг 

и рукописей, драгоценной церковной утва-

ри – оттуда, из карабановского собрания.

Именно это мы привыкли видеть в Ору-

жейной палате, первом музее России: 

изящные предметы быта, прикладное 

искусство и гравюры, оружие и посуда, 

элементы снаряжения всадника, женские 

украшения XVII столетия и аксессуары 

«галантного века». Хотя официально хра-

нилище реликвий в Московском Кремле 

было учреждено лишь в 1806 году, его 

коллекция уходит корнями в гораздо бо-

лее ранние века, подобно Кунсткамере 

Габсбургов в Вене или «Зеленым сводам» 

Дрездена. Да и сам Кремль по статусно-

сти, в ранге резиденции монархов, можно 

приравнять к парижскому Лувру, Тауэру 

или Хэмптон-корту в Лондоне – только мы, 

в силу привычности, не всегда отдаем себе 

в этом отчет.

Но в Москве конца XVIII – начала 

XIX века собирателей старины было еще 

немного. Прорыв случился позже, после 

пожара 1812 года, погубившего столько 

памятников, что сама эта потеря родила 

мысль о необходимости уберечь остав-

шееся. Самое легендарное из подобных 

сокровищ – рукопись «Слова о полку Иго-

реве», хранившаяся у графа Алексея Муси-

на-Пушкина (ученые до сих пор спорят о 

подлинности этого документа, но тот, кто 

его нашел, стал навсегда знаменит). К сча-

стью, владелец не чахнул над богатствами 

аки Скупой рыцарь, а успел опубликовать 

поэму.

Мусин-Пушкин тоже в чис-

ле героев выставки, хотя осе-

няет ее иное имя. Отпрыск 

старинного дворянского рода 

Тверской губернии, припи-

санный к Преображенскому 

полку Павел Федорович Кара-

банов (1767–1851) рано вышел 

в отставку и предпочел жить в 

Москве. Женитьба на княжне 

Варваре Гагариной открыла 

доступ в великосветские сало-

ны. Однако бывший офицер не 

стал повесой, а завязал знаком-

ства среди очевидцев русской истории. 

Тщательно записанные воспоминания 

участников придворных и политических 

событий в дальнейшем составили собра-

ние исторических рассказов и анекдотов, 

опубликованное в «Русской старине» в 

1870-е годы.

Проникшись интересом к истории 

в юности, к моменту женитьбы Караба-

нов уже владел изрядной коллекцией, 

которую расположил в от-

цовском доме в Немецкой 

слободе (рядом с нынеш-

ней станцией метро «Ба-

уманская»). С 1799 года 

Павел Федорович стал вла-

дельцем особняка, позже 

его продал, но тот факт, 

что там находился один 

из первых музеев Москвы, 

сыграл в судьбе дома реша-

ющую роль. Ведь современ-

ники называли его второй 

Оружейной палатой! Один 

из ветеранов столичной градозащиты, 

историк архитектуры Лев Рассадников 

рассказал мне, что отстоять старинное 

здание от сноса помогли архивные доку-

менты, доказывающие, что в нем храни-

лось собрание Карабанова.

В основу коллекции легли семейные 

реликвии, в которых у семьи с богатым 

прошлым не было недостатка. Каждый 

предмет сопровождало предание о том, 

как он попал в дом и кто был прежним 

владельцем. Вероятно, именно эти 

мемориальные раритеты опреде-

лили призвание Павла Федоровича 

– пристальный интерес к прошло-

му России. Собиратель не выделял 

какого-то одного вида искусства, 

а стремился представить русскую ста-

рину во всем многообразии. В силу 

этого, по мнению современников, 

его собрание стало своеобраз-

ной «русской исторической эн-

циклопедией». Хотя Карабанов 

приобретал и творения евро-

пейских мастеров, и восточные, 

ведь они тоже попадали на Русь 

и нередко встречались в бояр-

ских домах.

В целом собирательству древ-

ностей подвижник отдал более 

полувека, начиная с 1792 года. 

В коллекции было более 3 тысяч 

гравированных и прочих пор-

третов исторических деятелей, 

собрания монет и медалей, ста-

ринной утвари, крестов, часов, 

картин, книг, рисунков... В 1830–1840-е 

годы Павел Федорович купил особняк куп-

ца Кирьякова на Петровке (также уцелев-

ший), две его комнаты отведя собранию.

Говорят, все частные коллекции рано 

или поздно оказываются в музеях. В том 

есть плюсы и минусы, среди последних – 

рассредоточение по разным адресам. Так 

вышло и с собранием Павла Карабанова, 

которое разошлось помимо Московского 

Кремля в Эрмитаж, ГМИИ имени Пушки-

на, Русский и Исторический музеи. Кое-

что хранит и Российская национальная 

библиотека… Вряд ли бы такое дробление 

пришлось основателю коллекции по душе. 

Можно сказать больше: оно стало наруше-

нием его завещания. Как это случилось?

Когда о музее Карабанова заговорила вся 

Москва, слухи о нем достигли императора 

Николая I. Считавший себя знатоком исто-

рии и покровителем искусств, он решил 

приобрести коллекцию. Но владелец был 

строг: «Посвятив всю свою многолетнюю 

жизнь собиранию отечественных древ-

ностей, я нахожу в нем единственное 

утешение при старости, – писал царю 

московский дворянин. – Если его им-

ператорскому величеству благоугодно 

удостоить собрание мое монаршим бла-

говолением после моей смерти, то я счел 

бы за высочайшую милость дозволение 

повергнуть его к стопам государя импе-

ратора». И добавил очень важные слова: 

«Труд всей жизни моей сохранился бы от 

раздробления».

Увы, когда по завещанию Карабанова 

коллекция отошла-таки в распоряжение 

императора, что в глазах Павла Федоровича 

являлось синонимом Отечества, Николай 

приказал разбить уже полностью сформи-

рованное собрание по темам. То бишь – 

по различным учреждениям. К счастью, 

среди них нашлось одно, где удалось со-

хранить ядро коллекции: в мае 1851 года, 

после смерти владельца (его похоронили 

в Покровском соборе Новоспасского мо-

настыря), частный музей из особняка на 

Петровке перевезли в Оружейную пала-

ту. И это единственный случай в истории 

национальной сокровищницы, когда она 

получила в дар не один или несколько пред-

метов, а целое собрание, которое здесь 

тщательно описали и значительную 

часть за собой закрепили.

Однако половину коллекции 

все же отправили в Петербург. 

Большая часть рукописей попа-

ла в Императорскую публичную 

библиотеку, ныне РНБ, меньшая – 

в московский архив Министерства 

юстиции. Собрание портретов 

перешло в Эрмитаж, другие 

части коллекции хранятся в 

фондах Российского госар-

хива древних актов, Музея 

архитектуры, прочих музе-

ев. Так что для воссоздания 

богатой в прямом и пере-

носном смысле коллекции 

Карабанова (на выставке – 400 

экспонатов) перетряхнули 

множество кладовых в двух 

столицах. Теперь всем нам 

оценивать труд увлеченного 

библиофила, специалиста по 

генеалогии, знатока старины 

и, что, может быть, пораз-

ительнее всего, самоучки. Т

Ценностью в половину Оружейной палаты
Музеи Московского Кремля почтили память своих дарителей

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

400 экспонатов,
собранных на этой выставке, заставляют 
изумиться: как много может сделать 
для Отечества один человек!

Численность белых медведей на острове Врангеля 
возросла до 864 особей, сообщил глава лаборатории исследования арктических 

экосистем ВНИИ «Экология» Владимир Черноок

Минувший год стал самым жарким на планете 
за 174 года наблюдений. Температура была в среднем на 1,45 градуса выше, 

чем в доиндустриальную эпоху, по данным метеослужбы ООН

КАЛЕНДАРЬ: 22 МАРТА

1394

Родился Мухаммед Тарагай Улугбек, 
ученый, построивший под Самаркан-
дом обсерваторию.

1633

Галилей коленопреклоненно отрекся 
от своих научных изысканий на том 
самом месте, где Джордано Бруно 
выслушал смертный приговор. Папа 
заменил Галилею тюрьму изгнанием.

1675

Король Англии Карл II основал Коро-
левскую обсерваторию в Гринвиче. 
Меридиан, проходивший через об-
серваторию, был принят английскими 
моряками за точку отсчета. В конце 
XIX века международное сообщество 
пришло к согласию считать нулевым 
Гринвичский меридиан.

1710

Вышел указ Петра I «О запрещении 
всякого чина людям оказывать мало-

российскому народу обиды, озлобле-
ния, укоризны, порицание изменника-
ми и причинять всякие притеснения».

1859

В Мельбурне создана первая в мире 
партия рабочего класса – Политиче-
ская трудовая лига Виктории.

1907

В Лондоне появились первые машины 
такси со счетчиками-таксометрами, 
от которых они и получили название.

1915

Встреча поэтов Сергея Есенина 
и Александра Блока, с которой на-
чался взлет есенинской известности.

1935

Персия стала официально называться 
Ираном.

1943

Карательными подразделениями ох-
ранной полиции украинского коллабо-
рационистского формирования 118-го 
батальона уничтожена белорусская 
деревня Хатынь. Заживо сожжены 
149 человек, среди которых 75 детей.

1951

В СССР создана Центральная студия 
телевидения, обеспечивавшая еже-
дневное телевещание в Москве и Ле-
нинграде.

1956

Впервые советский реактивный пас-
сажирский самолет совершил меж-
дународный рейс: в Лондон прибыл 
Ту-104 с группой лиц на борту, кото-
рым предстояло готовить визит в Ве-
ликобританию Хрущева и Булганина.

1963

В Англии вышел первый альбом 
«Битлз» «Please Please Me».

1989

В испытательном полете самолета 
Ан-225 «Мрия» установлено 109 ми-
ровых рекордов.

1990

В Ленинграде по инициативе ака-
демика Натальи Бехтеревой создан 

центр «Мозг» Академии наук СССР. 
Ныне это Институт мозга человека 
имени Бехтеревой.

1995

Космонавт Валерий Поляков вернул-
ся на Землю, установив мировой ре-
корд пребывания в космосе (437 су-
ток и 18 часов).

2004

Израиль уничтожил духовного лиде-
ра движения ХАМАС Ахмеда Ясина.

2016

В результате трех взрывов, устроен-
ных в Брюсселе террористами ИГИЛ, 
погибли 32 человека и более 250 бы-
ли ранены.

2017

Теракт на Вестминстерском мосту 
в Лондоне рядом со зданием бри-
танского парламента. Пятеро убиты, 
40 ранены.
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Собирательству древностей этот 

подвижник отдал более полувека, 

начиная с 1792 года.


	Trud_20240315_01
	Trud_20240315_02
	Trud_20240315_03
	Trud_20240315_04
	Trud_20240315_05
	Trud_20240315_06
	Trud_20240315_07
	Trud_20240315_08
	Trud_20240315_09
	Trud_20240315_10
	Trud_20240315_11
	Trud_20240315_12
	Trud_20240315_13
	Trud_20240315_14
	Trud_20240315_15
	Trud_20240315_16

